
Таксистам 
остановили 
счетчик
Выплаты в «Яндекс.Такси» 
снизились

Таксисты жалуются на снижение 
гарантированных выплат от «Ян
декс.Такси». На фоне мер, при
нимаемых властями для борьбы 
с распространением коронавиру
са, спрос на поездки падает, по
этому агрегаторы готовятся пере
профилировать освободившихся 
водителей на доставку продук
тов. При этом уже летом на рын
ке такси ожидается пополнение 
кадров из оставшихся без работы 
менеджеров.

«Яндекс.Такси» снизил размер га‑
рантированных выплат водителям, 
рассказал „Ъ“ партнер этого агрега‑
тора в Краснодаре. По его словам, 
таксист за 30 поездок в 16‑часовую 
смену получал 5,4 тыс. руб., а с 27 
марта — 4,7 тыс. руб. О снижении 
выплат с 27 марта написали еще не‑
сколько водителей из разных горо‑
дов в сообществе таксистов на сай‑
те Pikabu. В одном из регионов за 35 
поездок водители стали получать 
от «Яндекса» 5,25 тыс. руб. вместо 
прежних 7,27 тыс. руб., утверждает 
один из них.

Агрегаторы перечисляют такси‑
стам гарантированные выплаты 
в зависимости от количества зака‑
зов и региона, чтобы стимулировать 
их работать с конкретной платфор‑
мой. Условия в каждом городе раз‑
ные и могут меняться, говорит PR‑
директор «Яндекс.Такси» Владимир 
Исаев. «Сегодня мы наблюдаем зна‑
чительные изменения структуры по‑
ездок, поэтому только в ближайший 
месяц планируем направить более 
500 млн руб. на поддержку партне‑
ров и стимулирование роста зака‑
зов»,— обещает он.

«Ситимобил» (входит в СП Сбер‑
банка и Mail.ru Group) тоже «оптими‑
зирует» гарантированные доплаты 
на фоне снижения спроса на услугу, 
подтверждает представитель компа‑
нии. В отдельные дни в Москве агре‑
гатор фиксировал снижение спроса 
на поездки более чем на 30% и про‑
гнозирует дальнейший спад.

«Яндекс.Такси», «Ситимобил» 
и Gett и раньше меняли размер га‑
рантированных выплат, причем 
в сторону повышения тоже, гово‑
рит председатель профсоюза води‑
телей такси «Возрождение» Андрей 
Кудинов: «Это делалось, чтобы при‑
влекать водителей. Сейчас в этом 
нет нужды». На понижение выплат 
повлияло падение спроса на услуги 
такси, говорит председатель Обще‑
ственного совета по развитию так‑
си в регионах Ирина Зарипова: толь‑
ко в столице он снизился на 40%. 
По подсчетам ГК «Везет», в Перми, 
Новосибирске, Ростове‑на‑Дону, Вол‑
гограде, Саратове и Воронеже спрос 
25 марта снизился на 20% в сравне‑
нии с 4 марта. В Москве и Санкт‑Пе‑
тербурге активность упала на 30%, 
хотя поездки в дневные часы сокра‑
тились не так драматично — такси 
является наименее контактным об‑
щественным транспортом, отмечает 
представитель ГК «Везет».
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Прием по назначению Кремля
Владимир Путин провел консилиум с полпредами

30 марта президент России Владимир 
Путин провел совещание со своими пол
предами в федеральных округах. Специ
альный корреспондент „Ъ“ Андрей Ко
лесников считает, что в начале нерабочей 
недели президент должен был по явиться 
перед людьми и подтвердить факт своего 
существования на рабочем месте.

Владимир Путин появился перед нера‑
бочими в начале второй половины дня, ког‑
да, возможно, понадобился им: так все‑таки 
 спокойнее.

Формально это выглядело как встреча 
с полпредами, но на самом деле Владимир 
Путин скорее обращался к людям, которых 
предложил в ультимативной форме инфор‑
мировать о «развитии ситуации и принима‑
емых мерах»:

— Это самый лучший ответ на всякого ро‑
да провокации, дурацкие слухи и злонаме‑
ренные домыслы.

Это и правда не худший ответ, но в ситуа‑
ции, например, когда некоторые Telegram‑
каналы пишут о готовящемся военном пере‑
вороте, говорить, что он не планируется,— 
только усиливать ажиотаж в связи с такими 
и правда дурацкими слухами и злонамерен‑
ными домыслами.

— Обращаюсь и к вам, и к представите‑
лям всех уровней власти: наши действия 
должны быть обоснованными и професси‑
ональными,— добавил господин Путин.— 
Именно такой подход позволил нам сегод‑
ня выиграть время, сдержать взрывное рас‑
пространение коронавирусной инфекции в 
предыдущие недели. И этот запас по време‑
ни нам надо полностью и результативно ис‑
пользовать.

То есть он считает, что время уже выигра‑
но. Это смелое заявление, которое, впрочем, 
носит скорее психотерапевтический харак‑
тер: если какое‑то время и было выиграно, 
то в период двухдневных массовых людских 
гуляний по паркам и скверам коронавирус 
свой разрыв с принимаемыми мерами, ско‑
рее всего, наверстал.

— Нужно принимать все необходимые 
в данной ситуации меры,— продолжил об 
этом же Владимир Путин.— Даже если они 
людям непосвященным в проблему кажут‑
ся для России сегодня несколько избыточны‑
ми. Как говорится, береженого Бог бережет.

Это заявление должно было примирить 
с действительностью тех, кто вздрагивает от 
упоминания о каждом новом фундаменте ин‑
фекционной больницы, и уже не только в Мо‑
скве, а и в Подмосковье, и в других регионах: 
да что же они там наверху такое знают, на что 
рассчитывают, если думают, что если даже че‑
рез месяц‑два построят, то это все будет не про‑
сто востребовано, а еще и мало покажется!

А также это соображение касалось и сле‑
дующего заявления:

— В том числе под вашу личную ответст‑
венность (то есть главное не привирать по 

привычке, ведь ответственность намечена 
личная.— А.К.) нужно детально оценить ре‑
альную готовность коечного фонда, исполь‑
зовать все возможности, чтобы быстро нара‑
стить, если потребуется, резерв свободных ко‑
ек. Очевидно, что часть больниц на временной 
основе потребуется полностью перепрофили‑
ровать под лечение больных с коронавирусом.

То есть если одним предложением Влади‑
мир Путин кого‑то успокаивал, то другим, 
наоборот, еще сильнее волновал.

— Второе,— продолжил президент.— Не‑
обходимо оперативно задействовать все ла‑
бораторные мощности, а также развернуть 
дополнительные центры диагностики как в 
государственных, так и в частных медицин‑
ских организациях. Сделать это, чтобы уже в 
ближайшие дни резко нарастить объемы те‑
стирования на коронавирус.

Объемы тестирования — это ведь еще одна 
проблема, благодаря которой уровень распро‑
странения коронавируса на территории стра‑
ны нельзя признать беспрецедентным, осо‑
бенно если сравнивать с другими странами.

— Также,— добавил президент,— оцени‑
те возможности профильных предприятий, 

с тем чтобы подключить их к выпуску эффек‑
тивных тест‑систем. Целый ряд таких систем 
в России уже создан. Прошу обеспечить опера‑
тивную регистрацию новых тест‑систем. По‑
жалуйста, не затягивайте с этим. Там, где по‑
требуется, не только российского, но и зару‑
бежного образца. Сейчас надо использовать 
все возможности, а они есть. Работа с нашими 
иностранными партнерами продолжается.

Владимир Путин благодаря выбранному 
формату делал именно свою работу, то есть 
не вмешивался в работу правительства. А 
может быть, стоило и вмешаться.
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Камеры нарушенного 
соблюдения
Контролировать перемещения москвичей 
будет система распознавания лиц

Власти Москвы будут отслеживать со
блюдение режима самоизоляции с по
мощью системы распознавания лиц 
на базе технологии NtechLab. Оборудо
вание уже закуплено, хотя пока и не пол
ностью развернуто. На первом этапе 
в систему внесут фото нарушителей ка
рантина и заболевших в легкой форме, 
остающихся дома. Также она сможет от
мечать подозрительную активность в от
дельных домах и подъездах. Данные 
с камер планируется использовать вме
сте с информацией сотовых операто
ров. Регулирование власти разработают 
в ближайшее время, но для полноцен
ного запуска потребуется несколько не
дель. Подобные технологии уже исполь
зуются для борьбы с пандемией в Китае, 
на Тайване и в Европе.

Для отслеживания перемещений людей 
в Москве во время режима самоизоляции бу‑
дет использована система распознавания лиц 
на базе технологий NtechLab, которую срочно 
развернут на 175 тыс. городских камер, сооб‑
щил источник „Ъ“ в мэрии, и подтвердил со‑
беседник, знакомый с ситуацией. Компания 
на 100% принадлежит кипрской материнской 
структуре, где, по данным 2018 года, 12,5% 
у «Ростеха», 25% — у фонда Рубена Варданяна, 
остальное — у Артема Кухаренко и еще четы‑
рех основателей компании, а также инвесто‑
ра первого раунда, фонда ImpulseVC.

О том, что власти готовят информсисте‑
мы к ужесточению контроля из‑за корона‑
вируса, заявил 30 марта мэр столицы Сер‑
гей Собянин. С 30 марта в Москве и Подмо‑
сковье покидать квартиру можно для обра‑
щения за экстренной медицинской помо‑
щью, похода в магазин или аптеку, выгула 
питомца или чтобы выкинуть мусор. Также 
разрешается ездить на работу, если присут‑
ствие обязательно. Планируется, что вско‑
ре выходить можно будет только при нали‑
чии спецпропуска.

Собеседник „Ъ“, знакомый с ситуацией, 
пояснил, как система сможет работать для 
контроля самоизоляции. Во‑первых, в нее 
можно загрузить фотографии людей, ко‑
торые уже нарушали карантин, чтобы ве‑
сти постоянное наблюдение. Также туда 
могут поместить фото людей с легкой фор‑
мой болезни, которые лечатся дома. «Меди‑
цинская маска не помешает работе систе‑
мы: она способна распознать человека, да‑
же если до 40% лица будет перекрыто»,— за‑
веряет собеседник. По его словам, власти, 
скорее всего, не будут помещать в монито‑
ринг всех москвичей. «Проблем с точки зре‑
ния мощностей и технической составляю‑
щей у города нет, но это будет неразумно 
с точки зрения реагирования на инциден‑
ты»,— полагает он.
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СOVID и КоАП  
нашли друг друга
Самоизоляцию граждан  
укрепят законодательно

В понедельник премьерминистр Миха
ил Мишустин рекомендовал распростра
нить ограничительные меры, введен
ные мэром столицы Сергеем Собяниным 
в связи с распространением коронави
руса COVID19, на всю Россию. Накану
не московский градоначальник подписал 
указ, предписывающий режим самоизо
ляции всем жителям города, вне зависи
мости от состояния их здоровья. Ограни
чения вызвали дискуссию в публичном 
пространстве и вопросы о том, правомер
ны ли действия мэра Москвы. Как выяс
нил „Ъ“, господин Собянин ввел каран
тин на основании предписания главного 
санитарного врача города Москвы, кото
рое дает основания в том числе и для ог
раничения передвижений граждан вне 
правового режима ЧС или ЧП. Часть опро
шенных „Ъ“ юристов отмечают, что у пра
воприменителей пока недостаточно 
оснований для того, чтобы обеспечить ис
полнение требований мэрии, но эти осно
вания расширятся, как только будут при
няты соответствующие поправки к КоАП 
и УК. Депутаты Госдумы готовы рассмо
треть поправки в трех чтениях на пленар
ном заседании палаты во вторник.

В минувшие выходные многие жители Мо‑
сквы продемонстрировали пренебрежение 
к рекомендациям властей по возможности 
оставаться дома, и с понедельника мэр Сергей 

Собянин ввел режим самоизоляции для всех 
горожан, независимо от состояния их здоро‑
вья. Москвичам теперь разрешается покидать 
свои квартиры только для того, чтобы купить 
продукты в ближайшем магазине, вынести му‑
сор, обратиться за экстренной медицинской 
помощью и выгулять домашних животных. 
Исключения возможны, если граждане обяза‑
ны находиться на работе — в таком случае они 
имеют право добираться до офиса. Вечером 
в понедельник мэрия на официальном сайте 
mos.ru выпустила «ответы на главные вопро‑
сы о режиме самоизоляции», из которых сле‑
дует, что в городе запрещены прогулки с деть‑
ми, спортивные пробежки, занятия на спор‑
тивных площадках во дворах, а также поезд‑
ки на такси к родственникам и за продуктами. 
При этом Москву не закрывают на въезд и вы‑
езд. Оперативный штаб по контролю и мони‑
торингу ситуации с коронавирусом в Москве 
в понедельник сообщил, что режим самоизо‑
ляции вводится до 14 апреля, но позднее дан‑
ные о дате удалил и уточнил, что «решения 
о дальнейших сроках режима самоизоляции 
будут приниматься с учетом развития эпиде‑
миологической ситуации».

В понедельник премьер‑министр РФ Ми‑
хаил Мишустин на совещании с вице‑премье‑
рами порекомендовал губернаторам перени‑
мать московский опыт борьбы с пандемией.
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Режим самоизоляции, предполагающий аналогичные общемировым 
карантинные меры и введенный с 30 марта в Москве и Московской 
области, распространяется на регионы. Утром премьер-министр 
Михаил Мишустин призвал глав регионов использовать опыт мэра 
Москвы Сергея Собянина, днем президент Владимир Путин на сове-
щании с полпредами в федеральных округах подтвердил региональ-
ные полномочия. Примеру Москвы и Мособласти в разной степени, 
но почти сразу последовали 16 регионов, включая Санкт-Петербург, 
Новгородскую, Мурманскую, Саратовскую, Вологодскую, Калинин-
градскую области. Раннее вхождение в этот режим регионов потре-

бует экстренных бюджетных расходов, в том числе и последующих 
федеральных трансфертов регионам.

Как и предполагал „Ъ“, прецедент ужесточения режима готовности к эпидемии 
в Москве и Московской области и приведения его в состояние фактического 
карантина (о правовом характере этого режима см. материал на этой же странице) 
был использован немедля. Утром «московские» (совместно Москвы и Московской 
области) меры одобрил Михаил Мишустин — сначала на совещании с вице-
премьерами, а затем уже и на президиуме координационного совета по борьбе 
с распространением коронавируса. Днем на совещании с полпредами 
его введение по необходимости прямо рекомендовал Владимир Путин.

Владимир Путин говорил 
с полпредами, но обращался 
к населению страны  ФОТО SPUTNIK/ 

MIKHAIL KLIMENTYEV/KREMLIN VIA REUTERS
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— При лечении тяжелых осложнений, связанных 
с коронавирусом, крайне востребованы аппараты 
искусственной вентиляции легких,— говорил пре-
зидент.— Здесь также прошу провести инвентариза-
цию. Должна быть полная картина не просто по чи-
слу имеющихся аппаратов, а именно по их реальной 
готовности к работе, включая наличие запасных ча-
стей и расходных материалов.

Аппараты ИВЛ — похоже, самая больная тема в 
связи с лечением коронавируса в мире. И не исклю-
чено, что в России и в самом деле удастся избежать 
проблем в том объеме, который уже получили мно-
гие другие страны.

— Нужно пополнять,— добавил господин Пу-
тин,— имеющийся у нас резерв по аппаратам ИВЛ. 
И конечно, дополнительно потребуются люди, кото-
рые могут работать с такими установками, имеют не-
обходимую квалификацию. Прошу оказать содейст-
вие в организации на местах дополнительного обуче-
ния врачей работе на таких аппаратах. Я вижу, что на-
ши медики проявляют в подавляющем большинст-
ве случаев удивительную самоотдачу, профессиона-
лизм и дисциплину. Надо их поддержать. И кадрово-
го дефицита при любом развитии ситуации быть не 
должно. В целом очевидно, что нагрузка на профиль-
ных специалистов пульмонологов, реаниматологов, 
терапевтов, сотрудников бригад скорой помощи се-
рьезно возрастет. Поэтому уже сейчас продумайте с 
коллегами меры по подключению к работе врачей 
других специальностей, а также, если это потребует-
ся, ординаторов, профессоров, преподавателей меди-
цинских учебных заведений. Не менее важно обеспе-
чение необходимого состава среднего медицинского 
персонала, в том числе с привлечением практикан-
тов и студентов медицинских учебных заведений.

Это звучало просто как призыв на срочную меди-
цинскую службу.

— Особое внимание — людям старшего поколе-
ния, которые сегодня находятся в группе риска,— 
подчеркнул президент.— Здесь очень важна разъяс-
нительная работа. Нужно донести до всех: и до са-
мих граждан этой возрастной группы, и до их родст-
венников, что тем, кому больше 65 лет, сейчас лучше 
и безопаснее находиться дома. Им нужно прямо ска-
зать: если вы хотите сохранить свое здоровье и свою 
жизнь — вы должны оставаться дома. Мы думаем о 
вас. Подумайте, пожалуйста, и вы о себе.

Это было сказано, конечно, с особым выражени-
ем лица и голоса. Ситуация того требовала, и все это 
было чем-то похоже на выражение лица и голоса 
Владимира Путина, которое он использовал, когда 
обращался к уже совсем почти сумевшей заплакать 
Анастасии Татуловой на недавней встрече с бизнес-
менами (см. „Ъ“ от 27 марта). Он ее тоже жалел.

При этом Владимир Путин пользовался телесуфле-
ром, который позволял не отвлекаться на излишнее 
осмысление текста (осмысленного, надо полагать, за-
ранее) и целиком сосредоточиться на мыслях о заботе 
о старшем поколении, которому он без сомнения со-
страдал даже больше, чем Анастасии Татуловой:

— При этом вновь обращаюсь ко всем гражданам 
России: проявите максимальную заботу о своих ма-
мах и папах известного возраста, о своих бабушках 
и дедушках. Они всегда нуждаются в нашей поддер-
жке, помощи, душевной теплоте и внимании. Но 
сейчас — особенно!

— То, что нам удалось не допустить сценария, с 
которым уже столкнулся целый ряд стран,— снова 
обратил внимание Владимир Путин,— в огромной 
степени заслуга наших специалистов-эпидемиоло-
гов. Все последние месяцы они ведут напряженную 
работу. И все их рекомендации, требования должны 
неукоснительно соблюдаться.

То есть президент перешел к самой деликатной 
категории: к фактору взаимодействия с человеком в 
условиях пандемии.

— На нынешнем этапе,— заявил он,— важней-
шая задача — максимально локализовать потенци-
альные источники распространения болезни. В этой 
связи прошу вместе с федеральными и региональ-
ными органами власти наладить работу по выявле-
нию тех граждан, которые в последние две недели 
вернулись или будут еще возвращаться в Россию из 
стран с неблагополучной обстановкой по коронави-
русу. Для них должен быть обеспечен режим каран-
тина или самоизоляции, налажен контроль за состо-
янием их здоровья, здоровья членов их семей, уста-
новлены их контакты, которые могли привести к пе-
редаче болезни другим людям.

Президент по сути взял на себя полную ответст-
венность за меры уже не по само-, а непосредствен-
но изоляции, озвученные накануне Сергеем Собя-
ниным и Андреем Воробьевым:

— В Москве и Московской области для жителей 
введен режим ограничения и самоизоляции (это 
слово, настаиваю, используется по привычке, по-
тому что изоляция становится по крайней мере и 
принудительной тоже.— А.К.). Эта мера оправдан-
на и необходима для огромной, многомиллионной 
агломерации, которая первой столкнулась с рас-
пространением коронавируса. Прошу москвичей и 
жителей Подмосковья отнестись к этим вынужден-
ным, но абсолютно необходимым шагам, к профи-
лактическим и ограничительным мерам со всей се-
рьезностью и с полной ответственностью. Речь сей-
час о вашем здоровье, о безопасности и жизни тех, 
кто находится рядом с вами.

А то ведь появились идеи насчет того, что все это 
ведь самодеятельность мэра Москвы и губернатора 
Московской области, которые решили действовать 
на свой страх и риск, демонстрируя пренебрежи-
тельное отношение к центру, раз он сам не спешит 
к такого рода мерам.

— Уже приняты меры, которые по всей стране ог-
раничивают работу учреждений, связанных с мас-
совым пребыванием людей,— рассказал Владимир 
Путин.— Это клубы, кинотеатры, торгово-развлека-
тельные центры и так далее. Вместе с тем, к сожале-
нию, далеко не везде такой режим соблюдается, а 
местные власти закрывают глаза на подобные слу-
чаи. Считаю, что это не просто отсутствие дисципли-
ны и здравого смысла. Это преступная халатность. 
Так и вы должны к этому относиться.

Похоже, что в ближайшее время надо ждать показа-
тельных отставок руководства некоторых регионов — 
тем более что, можно не сомневаться, там есть за что.

— В магазинах, аптеках нужен особый порядок 
обслуживания, не допускающий плотных очередей, 
большого скопления граждан. Как говорят специа-
листы, рекомендуемая дистанция между людьми — 
это полтора-два метра. Надеюсь, что все уже об этом 
знают. Это не мелочь,— заботился президент.

Владимир Путин перешел к наличию товаров в 
магазинах и казался оптимистом:

— По товарам жизненной необходимости уже 
создан необходимый запас и резерв. Тем не менее 
прошу вас постоянно отслеживать положение дел, 
вместе с коллегами из регионов не допускать ло-
кальных сбоев в розничном сегменте торговли и, 
что очень важно для людей, контролировать ситуа-
цию с ценами на продовольствие, лекарства, сред-
ства индивидуальной защиты, другие востребован-
ные сейчас товары.

Со своей стороны докладываю: масок нет ни в 
каких аптеках, которые я сегодня обзвонил и даже 
взял на себя смелость объехать (то есть всего не мень-
ше десяти подряд).

Следующее обращение было адресовано именно 
полпредам, это было то, за что как раз они и долж-
ны отвечать:

— Необходимо полностью исключить любые по-
пытки ограничить товарные потоки между региона-
ми. У нас уже было такое в недалеком прошлом. Хо-
чу подчеркнуть: наша страна — это одна большая се-
мья. Но и здесь, как говорится, в семье не без урода. 
Поэтому прошу жестко пресекать любые факты спе-
куляции, монопольного взвинчивания цен.

Похоже, проблем между регионами не будет. 
Только если между округами.

— На федеральном уровне,— рассказал прези-
дент,— уже сформирован список системно значи-
мых предприятий и отраслей, по которым необхо-
дим особый мониторинг. В свою очередь каждый ре-
гион должен сформировать такой список и на сво-
ем уровне, что называется, в ручном режиме. Нече-
го этого бояться. Нужно обеспечивать работоспособ-
ность таких предприятий, а значит и сохранение ра-
бочих мест.

Таким образом, предприятия, на которых их ру-
ководство не знает, включены они или нет в такие 
списки, скорее всего не имеют к этим спискам, увы, 
никакого отношения.

— Понимаю, что отсрочки по налогам и другие ме-
ры поддержки малого и среднего бизнеса, индивиду-
альных предпринимателей скажутся на региональ-
ных бюджетах,— Владимир Путин близился к фини-
шу.— У них могут возникать выпадающие доходы.

Впрочем, сначала малый и средний бизнес дол-
жен увидеть такие отсрочки.

— Но что хочу подчеркнуть и на что обратить 
внимание коллег из регионов: несмотря на такую 
ситуацию, не следует урезать текущие бюджетные 
расходы,— произнес президент.— Напротив, за-
дача сейчас в том, чтобы как можно быстрее, без 
сбоев и в полном объеме финансировать все запла-
нированные программы и контракты. Эти средст-
ва крайне нужны сейчас экономике. Они должны 
работать… Работать на сохранение занятости лю-
дей и их доходов, на устойчивость предприятий. 
Естественно, региональные бюджеты должны по-
лучить необходимую дополнительную поддержку. 
Уже сейчас у субъектов федерации есть возмож-
ность пользоваться казначейскими кредитами для 
покрытия так называемых «кассовых разрывов». 
Но лишь этой краткосрочной мерой ограничиться 
нельзя, этого недостаточно.

Он поручил Минфину и правительству предусмо-
треть необходимое федеральное финансирование 
(и тут уж не до того, что нефть дешевеет) для обеспе-
чения устойчивости региональных бюджетов.

— Напомню,— говорил Владимир Путин,— что до 
10 мая власти всех регионов должны завершить пере-
дачу налоговым органам информации из загсов.

Но не стоило пугаться таких слов, как «налого-
вые» и «информация». Наоборот:

— Это необходимо, чтобы уже с июня, как и го-
ворил в обращении к гражданам страны, начать вы-
платы семьям с детьми от трех до семи лет включи-
тельно. Окажите, пожалуйста, регионам всю необхо-
димую информационную и методическую поддер-
жку в выполнении этого и других поручений.

И это должно было продемонстрировать, что за 
коронавирусом для нас жизнь есть.

И что стоит дожить до 10 мая.
Хотя бы тем, кто в этом особенно заинтересован.
Андрей Колесников

Прием  
по назначению Кремля

Самоизоляция в течение дня была 
объявлена несколькими крупными ре-
гионами, Санкт-Петербург, второй по 
размеру город РФ, объявил ее вечером 
30 марта, но Ленинградская область 
присоединилась к режиму частично — 
ограничив выезд за пределы районов 
области. К вечеру самоизоляция объ-
явлена в 18 регионах, в ряде случаев 
(Якутия) частично, режим распростра-
нен не менее чем на четверть населе-
ния РФ. Мэр Москвы уже в ближайшее 
время проведет совещание с губерна-
торами по вопросу организации само-
изоляции.

Основной темой совещания прези-
дента с полпредами, впрочем, были 
скорее расходы и бюджеты регионов, 
чем медицинские и режимные меро-
приятия. Самоизоляция означает об-
вал как минимум в апреле региональ-
ного ВРП из-за остановки значительной 
части экономики. Мониторинг Минтр-
уда для правительства по состоянию на 
25 марта, имеющийся в распоряжении 
„Ъ“, демонстрировал очень слабую ди-
намику роста зарегистрированной без-
работицы везде, кроме Москвы: здесь 
она выросла в 2,2 раза, с 1346 до 2932 
человек. Очевидно, что эти цифры в 
апреле будут сильно расти, промпро-
изводство и ВРП в большинстве регио-
нов — падать (в том числе из-за выход-
ных 30 марта — 3 апреля), консолиди-
рованные доходы бюджетов регионов 
— становиться дефицитными. Расчет 
мониторинга ВШЭ («Комментарий о го-
сударстве и бизнесе») только при паде-

нии цен нефти до $30 за баррель (сей-
час ниже $22) и без учета эффектов са-
моизоляции предполагал разрыв меж-
ду доходами и плановыми расходами 
на уровне регионов (области + муници-
палитеты) в 1,1 трлн руб. при заплани-
рованных трансфертах в 2,5 трлн руб.: 
значительную часть этих средств пред-
стоит компенсировать федеральному 
центру. Основные потери регионов — 
налог на прибыль, в случае роста безра-
ботицы — снижение сборов НДФЛ.

Необходимость оперативно нахо-
дить деньги на все новые антивирус-
ные меры заставила власти поменять 

тщательно выстроенную бюджетную 
процедуру, в частности, предполага-
ется внесение изменений в действу-
ющий бюджет на 2020 год Минфином 
с согласия совместной комиссии Гос-
думы и Совета федерации (см. «Ъ-Он-
лайн»). Одновременно Белый дом внес 
проекты всех «антикоронавирусных» 
нормативно-правовых актов в список 
НПА, которые принимаются при упро-
щенной экспертизе (см. «Ъ-Онлайн»).

Оперативные вопросы, решаемые в 
Белом доме, сейчас, впрочем, касают-
ся и общефедеральной координации 
«антикоронавирусных» мер, в том чи-
сле медицинских и режимных. Так, со-
вещание федерального оперативного 

штаба по борьбе с инфекцией пройдет 
у вице-премьера Татьяны Голиковой — 
на нем, в частности, будет обсуждаться 
реализация поручения Михаила Ми-
шустина исключить и новые завозные 
случаи коронавируса через обеспече-
ние соблюдения карантина прибыва-
ющими в РФ. Впрочем, по данным Ро-
спотребнадзора на вчерашний день, 
уже более четверти пациентов не выез-
жали за границу и заразились уже в Рос-
сии — тогда как 27 марта на них прихо-
дилась лишь пятая часть заболевших. 
Сейчас в стране для пациентов с коро-
навирусной инфекцией подготовле-

но 78 тыс. коек — их число планирует-
ся увеличить до 100 тыс., сообщил вче-
ра глава Минздрава Михаил Мурашко. 
Правительство выделит 33,4 млрд руб. 
дотаций 77 субъектам РФ, еще 5,2 млрд 
руб. будет выделено из резервного фон-
да для закупки около 1,2 тыс. автомо-
билей скорой помощи. Кадровое обес-
печение борьбы с эпидемией должны 
усилить более 40 тыс. медработников 
из числа врачей-ординаторов, аспиран-
тов и выпускников профильных вузов.

Дмитрий Бутрин,  
Диана Галиева,  
Вадим Вислогузов,  
Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова

Самоизоляция  
расползается по стране

В понедельник о введении режима 
полной самоизоляции жителей вслед 
за Москвой и Московской областью за-
явили на момент сдачи материала 19 ре-
гионов: Санкт-Петербург, республики 
Якутия, Татарстан, Марий-Эл и Адыгея, 
а также Архангельская, Астраханская, 
Вологодская, Иркутская, Калининград-
ская, Мурманская, Нижегородская, Нов-
городская, Липецкая, Рязанская, Свер-
дловская и Ульяновская области, а так-
же ЯНАО. Волгоградская область вводит 
аналогичный режим с 1 апреля, список 
регионов пополняется.

В опубликованных в понедельник 
разъяснениях московское правитель-
ство уточнило, что мэрия действует на 
основании указа мэра от 5 марта, кото-
рым в Москве был введен режим повы-
шенной готовности, на основании феде-
рального закона «О защите населения и 
территорий от чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного характера». 
Кроме того, понятие «ограничительных 
мероприятий» есть в законе «О санитар-
но-эпидемиологическом благополучии 
населения», они включают администра-
тивные, медико-санитарные и иные ме-
ры, направленные на предотвращение 
распространения инфекционных забо-
леваний. Карантин может быть введен 
как в отдельном регионе, так и по всей 
стране, для введения его в регионе необ-
ходимо предписание или предложение 
главного государственного санитарного 
врача субъекта РФ. Пресс-секретарь мэра 
Москвы Гульнара Пенькова подтверди-
ла „Ъ“ подлинность опубликованного 
в понедельник в одном из Telegram-ка-
налов предписания главного государст-
венного санитарного врача Москвы Еле-
ны Андреевой. Врач предписывает обя-
зать москвичей не покидать мест про-
живания. В документе уточняется, что 
более 15% всех заболевших в Москве ко-
ронавирусом COVID-19 были инфици-
рованы в столице.

Ряд юристов уже после подписания 
указа мэрии от 5 марта отмечали, что у 
столичных властей могут возникнуть 
сложности с исполнением ограничитель-
ных требований. Так, партнер юридиче-
ского бюро «Замоскворечье» Дмитрий 
Шевченко отмечает, что нарушение ре-
жима изоляции грозит гражданам санк-
циями (штрафом от 500 руб. до 1 тыс. руб. 
или арестом на срок до 30 суток) лишь 
при введении режима ЧП, а его не мо-
жет вводить мэрия. Впрочем, по закону 
«О санитарно-эпидемиологическом бла-
гополучии населения» при вспышке осо-
бо опасных инфекций гражданам пред-

писывается изоляция, и за ее нарушение 
наступает ответственность по ст. 6.3 КоАП 
РФ (нарушение законодательства в обла-
сти обеспечения санитарно-эпидемио-
логического благополучия населения, 
штраф — до 500 руб.), объясняет руково-
дитель GR-практики юридической ком-
пании BMS Law Firm Дмитрий Лесняк. Ог-
раничивать конституционную свободу 
передвижения могут только президент 
и Совет федерации, возражает замести-
тель председателя коллегии адвокатов 
«Де-юре» Антон Пуляев: «Закон о санитар-
но-эпидемиологическом благополучии 
таких запретов не предполагает, по нему 
главы регионов получают полномочия в 
части эвакуации граждан, их информи-
рования, проведения спасательных ра-
бот, выплаты компенсаций, но не по ог-
раничению передвижения и самоизоля-
ции. Без режима ЧС подобные ограниче-
ния не могут быть введены на уровне гла-
вы региона».

Как сообщал „Ъ“, полиция еще в нача-
ле марта выписывала штрафы за наруше-
ние режима изоляции в Москве, в част-
ности по ч. 1 ст. 19.5 КоАП РФ (невыполне-
ние законного предписания должност-
ного лица, штраф — от 300 до 500 руб.), 
причем как минимум в одном из случаев 
гражданина отследили с помощью систе-
мы распознавания лиц и подъездной ви-
деокамеры. Впрочем, на тот момент огра-
ничения относились главным образом к 
гражданам, прибывшим из эпидемиче-
ски неблагополучных стран. В понедель-
ник же стало известно, что представите-
ли полиции получили специальные ре-
комендации, как вести себя с граждана-
ми, нарушающими режим всеобщей са-
моизоляции. В случае обнаружения на 
улицах Москвы группы из двух и более 
человек правоохранители должны вы-
яснить причину их действий, а в случае 
отказа разойтись выписать штраф за не-
повиновение законному требованию со-
трудника полиции (ст. 19.3 КоАП, предус-
матривает для граждан штраф от 500 руб. 
до 1 тыс. руб. или административный 
арест до 15 суток).

«Указ Сергея Собянина приравнять 
к федеральному закону нельзя, поэто-
му его надо понимать как необходимую 
рекомендацию, не более того,— считает 
партнер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Алексей Добрынин.— Ограничения на 
свободу передвижения могут вводиться 
только федеральным законом (ч. 3 ст. 55 
Конституции РФ). Реально они касаются 
тех, кто приехал из зон заражения или 
контактировал с зараженными: на них 
распространяются и санкции, вплоть 
до уголовной ответственности». По мне-
нию господина Добрынина, «претензии 

к остальным гражданам, не находящим-
ся в карантине, их задержание сотруд-
никами полиции и наложение санкций 
за неподчинение распоряжениям поли-
цейских до объявления режима ЧП, не-
правомерны».

Юрист правозащитного центра «Ме-
мориал» Татьяна Глушкова считает, что 
столичные власти «по сути, вводят ре-
жим чрезвычайного положения без 
чрезвычайного положения». «Фактиче-
ски мы пришли к ситуации, когда Кон-
ституцию уже даже не надо менять, ее 
действие отменяют указом мэра, — счи-
тает госпожа Глушкова. — Размывание 
права как системы общеобязательных, 
формально-определенных, принимае-
мых в установленном порядке гаранти-
рованных государством правил поведе-
ния, которые регулируют обществен-
ные отношения,— ничуть не лучше ко-
ронавируса».

Впрочем, Алексей Добрынин полага-
ет, что в ближайшее время все ограниче-
ния «будут формализованы на уровне за-
кона». Источник „Ъ“ в мэрии предполо-
жил, что регламентирующее постанов-
ление правительства Москвы, на кото-
рое городские власти несколько раз ссы-
лаются в «Ответах на главные вопросы о 
самоизоляции», будет принято до кон-
ца недели. Депутаты Госдумы готовят-
ся на пленарном заседании во вторник 
принять сразу в трех чтениях так назы-
ваемый антивирусный пакет, предус-
матривающий, в частности, ужесточе-
ние штрафов за несоблюдение введен-
ных ограничений. КоАП РФ дополнится 
ст. 20.6.1 «Невыполнение правил поведе-
ния при чрезвычайной ситуации или уг-
розе ее возникновения»: за нарушение 
гражданам будет грозить штраф 1–3 тыс. 
руб. В ст. 6.3 КоАП РФ о нарушениях «в об-
ласти обеспечения санитарно-эпидеми-
ологического благополучия населения» 
предполагается ужесточить санкцию: 
если сейчас гражданин может быть ош-
трафован по этой норме на сумму от 100 
до 500 руб., то после поправки штраф для 
них составит от 15 тыс. до 40 тыс. руб., а 
для юрлиц — 250–500 тыс. руб. Будет уже-
сточена и уголовная ответственность за 
нарушение санитарно-эпидемиологиче-
ских норм, повлекшее массовое заболе-
вание или смерть людей: за это гражда-
нин может быть осужден на срок от трех 
до семи лет лишения свободы.

На 30 марта в Москве было под-
тверждено 1226 случаев заражения 
COVID-19, шесть летальных исходов и 
28 случаев выздоровления.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова,  
Валерия Мишина

СOVID и КоАП нашли друг друга
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Самозанятость 
как средство  
от вируса
Режим налога 
на профессиональный 
доход охватит всю страну

В Госдуму внесен законопроект, принятие кото-
рого позволит любому региону уже этим летом 
ввести у себя режим налогообложения само-
занятых. До сих пор эта возможность в рам-
ках эксперимента была лишь у части субъек-
тов РФ. Инициатива законодателей может стать 
не только способом достижения прежней це-
ли — легализации серого сектора рынка тру-
да,— но и мерой поддержки занятости на фоне 
нынешних ожиданий роста безработицы в ма-
лом и среднем бизнесе.

Глава бюджетного комитета Госдумы Андрей Ма-
каров и зампред СФ Николай Журавлев внесли в 
Госдуму проект поправок к закону «О проведении 
эксперимента по установлению специального на-
логового режима „Налог на профессиональный до-
ход“». Сейчас этот эксперимент проводится в 23 ре-
гионах РФ (включая Москву и Санкт-Петербург) и, 
как сказано в пояснительной записке к проекту, 
уже «доказал свою эффективность» (на новый ре-
жим, как сообщили вчера „Ъ“ в ФНС, перешли уже 
560 тыс. человек). Авторы проекта объясняют по-
пулярность режима тем, что он дает право «легали-
зовать свою предпринимательскую деятельность с 
минимальными издержками и вести ее в дальней-
шем в наиболее простом и необременительном ре-
жиме». Его плюсы — онлайн-регистрация, отсут-
ствие отчетности и контрольно-кассовой техники, 
ставка в 4% или 6% вместо 13% налога на доходы фи-
зических лиц. 

В ФНС отмечают, что указание вида деятельнос-
ти самозанятыми гражданами при регистрации 
необязательно. Но часть пользователей по свое-
му желанию указали его в мобильном приложе-
нии «Мой налог». Среди сделавших это наиболее 
популярными видами деятельности стали пере-
возка пассажиров (15,9%), сдача квартир в аренду 
(8,7%), строительство (8,6%), консультирование (7,9 
%), маркетинг и реклама (5,3 %). За 2019 год само-
занятые граждане заплатили в виде налога более 
1,1 млрд руб.

Поправки предлагают с 1 июля 2020 года дать 
региональным властям, не участвующим в экспе-
рименте, право вводить налог на профдоход по 
своему усмотрению. Уже вчера законопроект был 
рассмотрен профильным комитетом Госдумы и ре-
комендован палате к принятию в первом чтении 
— оно намечено на сегодня.

В пояснительной записке к проекту подчерки-
вается, что расширение территории действия экс-
перимента на всю страну «не имеет своей целью 
получение дополнительных доходов». Очевидно, 
что в нынешней ситуации, кроме прежней цели 
легализации серого сектора, это может стать мерой 
поддержки занятости. Как уже писал „Ъ“ (см. номер 
от 25 марта), сейчас эксперты ожидают роста без-
работицы из-за ограничижтельных мер по сдержи-
ванию эпидемии, а власти готовят компенсацион-
ные меры. В частности, государство планирует суб-
сидировать работодателям часть расходов на зар-
плату работников, помочь с повышением квали-
фикации уволенным сотрудникам и выплачивать 
«подъемные» 60 тыс. руб. тем, кто после увольне-
ния решит открыть свое дело.

Татьяна Гришина

Органы самоизоляции
Силовики переходят на удаленный доступ к гражданам

Как стало известно „Ъ“, на ре-
жим удаленного доступа перево-
дят часть своих сотрудников все 
силовые и правоохранительные 
органы. Под сокращение присут-
ствия на рабочих местах попали 
прежде всего женщины, имею-
щие несовершеннолетних детей, 
сотрудники, страдающие хрони-
ческими заболеваниями, а также 
гражданские служащие и часть 
руководителей, достигших 
65-летнего возраста. При этом 
предусматриваются резервы, 
которые будут задействованы 
в случае заражения оставшихся 
на службе. По сведениям источ-
ников „Ъ“, в связи с сокращенной 
работой судов уже возникли про-
блемы санкционирования след-
ственных действий и оператив-
но-разыскной деятельности.

В МВД, СКР, Генпрокуратуре, ФСБ 
и судебной системе практически 
одновременно прошли совещания, 
на которых обсуждались меры, на-
правленные на предотвращение за-
ражения и распространения среди 
сотрудников коронавирусной ин-
фекции (COVID-19). По результатам 
были изданы приказы, в соответст-
вии с которыми в центральных ап-
паратах и региональных подразде-
лениях предполагается максималь-
но сократить присутствие на рабо-
чих местах женщин, воспитываю-
щих детей, особенно матерей-оди-
ночек; перевести на удаленный до-
ступ сотрудников, страдающих хро-
ническими заболеваниями, напри-
мер диабетом, а также лиц, достиг-
ших 65-летнего возраста. Послед-
нее, как правило, относится к гра-
жданским служащим.

Согласно приказу, изданному 
главой СКР Александром Бастры-
киным, женщинам, не занятым в 
расследовании конкретных уго-

ловных дел, предписано находить-
ся дома, осуществляя заодно контр-
оль за своими несовершеннолетни-
ми детьми. В ведомстве особо под-
черкнули, что распоряжение каса-
ется не только центрального аппа-
рата СКР, но и всех его региональ-
ных подразделений. Домой отправ-
лена и значительная часть сотруд-
ников-мужчин. Остальные ходят 
на службу по специально установ-
ленному графику дежурств. «Уста-
новленный режим работы не ска-
жется на деятельности Следствен-
ного комитета Российской Федера-
ции, поставленные перед ведомст-
вом и его сотрудниками задачи бу-
дут выполняться в полном объе-
ме»,— подчеркнула „Ъ“ официаль-
ный представитель ведомства Свет-
лана Петренко.

Ранее на удаленное обучение бы-
ли переведены учащиеся кадетских 
корпусов и академий комитета. Их 
руководству Александр Бастрыкин 
поручил «осуществлять непрерыв-
ный контроль за соблюдением об-
учающимися режима самоизоляции 
и за качеством их удаленного обуче-
ния». Особое внимание, отмечено в 
приказе главы ведомства, надлежит 
уделять детям из числа сирот и остав-
шихся без попечения родителей, ко-
торые учатся в кадетских корпусах: 
должен быть обеспечен их ежеднев-
ный осмотр и наблюдение за состоя-
нием здоровья, дезинфекция поме-
щений по месту их пребывания и со-
блюдение правил изоляции.

В Генпрокуратуре и Верховном 
суде, где многие руководящие со-
трудники достигли «карантинно-
го возраста», также минимизирова-
ли их нахождение на работе. В судах 
Москвы и области, да и в целом по 
стране отложено рассмотрение пра-
ктически всех дел по существу, боль-
шинство судей и работников распу-

щены по домам. Дежурные судьи 
и их помощники рассматривают в 
основном безотлагательные дела: 
аресты, их продления и жалобы на 
это. При этом источники „Ъ“, близ-
кие к следствию, отмечают, что в це-
лом ряде регионов возникли про-
блемы с санкционированием след-
ственных действий и оперативно-
разыскных мероприятий, в том чи-
сле обысков и получения информа-
ции о контактах между абонентами 
и проч. Следователи и оперативни-
ки получают соответствующие раз-
решения в судах, обращаясь туда с 
соответствующими ходатайства-
ми. Однако, утверждает источник 
„Ъ“, их далеко не всегда принима-
ют, возможно, из-за опасений пере-
дачи инфекции. Согласно базе дан-
ных Мосгорсуда, если Басманный и 
Тверской суды, за которыми закре-
плены в том числе следствия цент-
ральных аппаратов СКР и МВД, про-
должают выдавать такие разреше-
ния, то в Пресненском они не санк-
ционировались с середины марта. В 
самих судах говорят о том, что хода-
тайств от следствия к ним поступает 
меньше, чем раньше.

В МВД и ФСБ, как сообщили 
источники „Ъ“, также позаботились 
об изоляции части сотрудников, но 
перейти, как это сделали органы 
следствия, надзор за ним и суды, 
на работу в удаленном от граждан 
доступе или на систему только де-
журств ведомства по понятным 
причинам не могут. Учитывая это, 
в наиболее крупных по количеству 
сотрудников правоохранительных 
органах графики работы предпола-
гается устроить таким образом, что-
бы в случае заражения сотрудника 
и перевода его сослуживцев на ка-
рантин их можно было бы без ущер-
ба для службы заменить другими.

Николай Сергеев

Протесты попали под карантин
Оппозиционеры оспаривают ограничительные меры  
и собираются проводить митинги онлайн

Власти российских регионов вво-
дят ограничения на перемещения 
граждан в связи с распростране-
нием коронавируса. Это означа-
ет полный запрет на проведение 
любых протестных акций. Поэ-
тому несистемные политики го-
товятся проводить протестные 
акции онлайн, участвуют в ак-
ции помощи соседям «COVIдар-
ность», переводят свои орга-
низации на удаленную работу 
и намереваются оспаривать дей-
ствия властей в судах.

Муниципальный депутат окру-
га Кунцево Денис Шендерович объ-
явил о начале сбора подписей под 
коллективным иском к мэру Мо-
сквы Сергею Собянину с требовани-
ем отменить указ от 29 марта о вве-
дении мер по ограничению пере-
движений москвичей (суды в усло-
виях ограничений рассматривают 
только неотложные уголовные и ад-
министративные дела). «Указ мэра с 
ограничением прав на передвиже-
ние абсолютно незаконен. Для та-
ких мер власти должны были ввес-
ти режим ЧС со всеми вытекающи-
ми последствиями, но нести ответ-
ственность они не хотят. Ответст-
венность, как всегда, они перекла-
дывают на нас с вами»,— заявил Де-
нис Шендерович и тут же призвал 
своих сторонников соблюдать «ме-
ры добровольной самоизоляции, 
безопасности, предосторожности и 
гигиены». Обращение муниципаль-
ного депутата пока подписали не-
сколько десятков москвичей.

Напомним, со вчерашнего дня 
власти Москвы, Подмосковья и еще 
19 регионов ограничили передвиже-
ние жителей по своей территории в 
связи с распространением корона-
вируса. Жители могут выходить из 

дома только в связи с выходом на ра-
боту, к врачу, за покупками, а также 
для выгула собаки или выноса мусо-
ра. Согласно разъяснению, получен-
ному сегодня московской полици-
ей, фактически запрещены любые 
собрания более двух человек.

Исполнительный директор орга-
низации «Открытая Россия» Андрей 
Пивоваров рассказал „Ъ“, что движе-
ние «НЕТ!» намеревается в течении 
двух недель провести первый он-
лайн-митинг против принятия по-
правок к Конституции (из-за эпиде-
мии коронавируса голосование пе-
ренесено на неопределенный срок): 
«Спикеры будут выступать, как с три-
буны, а зрители смогут задавать во-
просы». Активисты также намере-
ны вешать плакаты проекта «НЕТ!» 
и распространять листовки в подъ-
ездах жилых домов. Оппозиционер 
Дмитрий Гудков рассказал, что про-
должает готовиться к выборам в Гос-
думу: «Мы сейчас тестируем нашу IT-
систему, чтобы осуществлять фан-
драйзинг на кампанию через „Ян-
декс.Деньги“, настраиваем програм-
му, которая будет оповещать всех на-
ших сторонников о встречах». Кро-
ме того, члены организации, а также 
некоторые муниципальные депута-
ты Москвы и Санкт-Петербурга уча-
ствуют в проекте «COVIдарность», ак-
тивисты которого помогают нужда-
ющимся в этом соседям по дому хо-
дить за продуктами, лекарствами и 
выносить мусор. 

Председатель партии ПАРНАС 
Михаил Касьянов сообщил, что за-
крыл офисы партии в Москве и реги-
онах с 10 марта и все внутрипартий-
ные дискуссии ведет в интернете. 
Председатель незарегистрирован-
ной Либертарианской партии Рос-
сии Сергей Бойко рассказал, что сей-

час партия тренирует своих членов 
участвовать в политических дебатах, 
а к участию в выборах и митингах 
вернется после пандемии. Председа-
тель партии «Яблоко» Николай Рыба-
ков сообщил, что партия также гото-
вится к выборам: создает в регионах 
волонтерские движения для помо-
щи одиноким людям в период эпи-
демии коронавируса. Партия также 
рассылает гражданам письма с при-
зывом отменить голосование по по-
правкам к Конституции. Кроме того, 
«Яблоко» намеревается направить 
Владимиру Путину и Михаилу Ми-
шустину разработанную ее экспер-
тами «программу неотложных мер 
по поддержке граждан и предпри-
нимателей в условиях пандемии ко-
ронавируса». Представители коман-
ды Алексея Навального на звонки и 
сообщения „Ъ“ не ответили.

Директор Центра политологиче-
ских исследований Финансового 
университета Павел Салин считает, 
что в условиях борьбы с коронави-
русом несистемная оппозиция ока-
залась в кризисе из-за смены поли-
тической повестки. По его мнению, 
место бывших оппозиционеров мо-
гут занять новые активисты, кото-
рые начнут свою карьеру с подчерк-
нуто неполитической повестки и по-
мощи людям во время борьбы с коро-
навирусом: «Если власть будет неэф-
фективно действовать в режиме ЧС, 
то стихийно начнут формировать-
ся местные локальные связи меж-
ду людьми — например, по подъе-
зду или дому». Господин Салин допу-
стил, что в новую повестку включат-
ся «условно старые» оппозиционеры 
типа Дмитрия Гудкова, которые адап-
тируются в изменившихся реалиях.

Владимир Хейфец,  
Кира Дюрягина

Дело Baring Vostok  
заказывают на дом
Защита Майкла Калви считает ознакомление с делом в СКР опасным
Как стало известно „Ъ“, адвокаты 
основателя инвестиционного фонда 
Baring Vostok Майкла Калви, советника 
этой компании по индустрии финансо-
вого сектора Филиппа Дельпаля, а так-
же других фигурантов громкого уголов-
ного дела о предполагаемой растрате 
2,5 млрд руб. в банке «Восточный», 
требуют перенесения ознакомления 
их подзащитных с материалами след-
ствия из СКР на дом. Защита мотиви-
рует это необходимостью исполнения 
указа президента России Владими-
ра Путина о нерабочей неделе, а так-
же распоряжения мэра Москвы Сергея 
Собянина о всеобщем режиме самои-
золяции в столице. При этом адвока-
ты указывают, что в отличие от их под-
защитных следователи имеют право 
проезда по городу. Однако следствие 
отказывается идти навстречу обвиня-
емым, заявляя, что положение Уголов-
но-процессуального кодекса (УПК) РФ, 
регламентирующее порядок ознаком-
ления, важнее карантинных нововве-
дений.

Адвокаты находящихся под домашни-
ми арестами господ Калви, Дельпаля, а 
также других фигурантов дела: партнера 
фонда Вагана Абгаряна, директора «Пер-
вого коллекторского бюро» (ПКБ) Мак-
сима Владимирова и директора по ин-
вестициям Baring Vostok Ивана Зюзи-
на — требуют приостановления проце-
дуры ознакомления с материалами де-
ла до прекращения режима самоизоля-
ции в Москве. По словам защитников, 
они уже направили или готовят соответ-
ствующие ходатайства на имя председа-
теля СКР Александра Бастрыкина. Пер-
вым его подал адвокат Филиппа Дельпа-
ля Дмитрий Харитонов. Он указал, что 30 
марта вместе с подзащитным прибыл в 
СКР, где в кабинете площадью 8–10 кв. м 
не было возможности обеспечить полу-
тораметровую дистанцию между следо-
вателем, переводчиком и обвиняемым, 
как того требуют карантинные нор-
мы. Режим безопасности не соблюдал-
ся еще и потому, что руководитель след-
ственной группы Людмила Самойлен-
ко, адвокат Харитонов и господин Дель-
паль были в масках, а переводчик — без 
нее. В перерыве переводчик вообще зая-
вил, что отказывается приходить в СКР, 
поскольку на него, как и на других гра-
ждан, распространяется режим самои-
золяции. В свою очередь, Филипп Дель-
паль обратил внимание госпожи Самой-
ленко на то, что, нарушая соответствую-
щий режим, он подвергает себя и свою 
семью опасности заражения коронави-
русом. При этом адвокат Харитонов со-
слался на ч. 4 ст. 164 УПК РФ, в которой 
прямо говорится, что при проведении 
следственных действий недопустимо 

«создание опасности жизни и здоровью 
участвующих в них лиц». По согласова-
нию с подзащитным Дельпалем адвокат 
оформил это обращение в виде ходатай-
ства, направив его на имя руководителя 
СКР. В нем адвокат попросил Александ-
ра Бастрыкина отложить ознакомление 
с материалами дела до прекращения ре-
жима самоизоляции, поскольку «само 
ознакомление не является неотложным 
следственным действием». Однако обра-
щение, по словам защитника, следова-

тель Людмила Самойленко фактически 
проигнорировала, уведомив граждани-
на Франции и его защитника о необхо-
димости в ближайшие дни продолжить 
чтение материалов дела.

По версии следствия, обвиняемые в 
особо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ), в декабре 2015 года добились выда-
чи банком «Восточный» невозвратного 
кредита в 2,5 млрд руб. ПКБ, который по-
зже был выведен в офшор. А спустя два 
года обвиняемые, полагают в СКР, что-
бы скрыть аферу, уговорили миноритар-
ного акционера банка «Восточный» Шер-
зода Юсупова согласиться на погашение 
кредита акциями люксембургской ком-
пании International Financial Technology 
Group S.C.A. Следствие считает, что ре-
альная стоимость акций составляла на 

тот момент лишь 600 тыс. руб. Фигуранты 
расследования свою вину не признают.

Предстоящее во вторник ознакомление 
с участием господина Зюзина также вызва-
ло недовольство его защиты. Адвокат Вик-
тория Бурковская подала аналогичное хо-
датайство на имя руководителя СКР, указав, 
что при исполнении требований соответ-
ствующей ст. 217 УПК может подвергнуть-
ся опасности не только ее клиент, но и ра-
ботники самого комитета. Как пояснила „Ъ“ 
госпожа Бурковская, сын ее подзащитного 
Николай, посещая школу, общался с одно-
классницей, у матери которой уже подтвер-
дили коронавирус. В связи c этим адвокат 
попросила для соблюдения карантина так-
же отложить ознакомление с материалами 
до прекращения объявленного московски-
ми властями режима самоизоляции.

Не остался в стороне от требований 
коллег и адвокат Майкла Калви Тимо-
фей Гриднев. Поддержав их ходатайства, 
он также обратил внимание следователя 
Самойленко на невозможность соблюде-
ния режима самоизоляции. «Ознакомле-
ние с материалами дела в кабинете раз-
мером не более 10 кв. м, в котором нахо-
дится не менее четырех человек, считаю 
недопустимым»,— констатировал защит-
ник. При этом он также попросил прер-
вать исполнение ст. 217 УПК до улучше-
ния эпидемиологической ситуации в сто-
лице. Адвокаты полагают, что с учетом си-
туации в столице следствие могло бы от-
ступить от правил и организовать домаш-
нее ознакомление обвиняемых.

Отметим, что Александр Бастрыкин 
в приказе о работе СКР на время дейст-
вия режима самоизоляции отправил по 
домам следователей-женщин, потребо-
вав, чтобы подчиненные строго соблюда-
ли карантинные мероприятия. При этом, 
полагают адвокаты, Людмила Самойлен-
ко намерена и дальше лично знакомить 
подследственных с материалами уголов-
ного дела. Во всяком случае, в понедель-
ник она делала это сама, несмотря на то 
что соответствующий приказ господи-
на Бастрыкина уже был подписан. В СКР 
оперативно не смогли прокомментиро-
вать сложившуюся ситуацию.

В свою очередь, общественный ом-
будсмен по вопросам, связанным с нару-
шением прав предпринимателей, Алек-
сандр Хуруджи отметил, что подобное 
происходит не только в деле топ-менед-
жеров Baring Vostok, но и в других делах: 
«Следователям годами прививали необ-
ходимость уложиться в сроки, нормы 
УПК, и все это юридически остается не-
изменным без поправок на фактически 
чрезвычайную ситуацию. Такое противо-
речие будет сохранятся до тех пор, пока 
статус ЧС со всеми вытекающими послед-
ствиями официально не будет введен».

Алексей Соковнин

По данным защиты  
Майкла Калви (на фото),  
при ознакомлении с его 
уголовным делом невозможно 
соблюсти карантинные 
мероприятия   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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В Кремле уверены, что распространи-
тели фейков о коронавирусе должны 
нести серьезное наказание. Как зая-
вил в конце прошлой недели пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков, авторы таких информацион-
ных уток «совершенно ненужным об- 
разом нагнетают обстановку». Вче- 
ра в Еврокомиссии также признали,  
что «очень обеспокоены» этим явле-
нием и намерены «прилагать все воз-
можные усилия» по борьбе с ним. „Ъ“ 
проанализировал, как проблему фей-
ков о COVID-19 решают в дни панде-
мии власти по всему миру.

От Пекина до Москвы
«Распространение информационных 
уток сейчас воспринимается особенно 
болезненно и совершенно ненужным 
образом нагнетает обстановку. В таких 
ситуациях это должно караться по зако-
ну»,— заявил Дмитрий Песков, имея в 
виду борьбу с ложными сообщениями о 
масштабах распространения коронави-
руса в России. При этом представитель 
Кремля отметил, что ему «неизвестно о 
каких-то случаях, когда (правоохрани-
тельными органами.— „Ъ“) перегибает-
ся палка».

Законодательство РФ предусматрива-
ет блокировку недостоверных и искажа-
ющих факты новостей, также предусмо-
трены штрафы до 1,5 млн руб. За публика-
циями следит Роскомнадзор. В ведомстве 
обещали, что в случае распространения 
фейков о COVID-19 примут «самые жест-
кие меры, вплоть до полного и немедлен-
ного ограничения доступа к соответству-
ющим информационным ресурсам и ли-
шения лицензий».

Борьба уже ведется. Под санкции, на-
пример, попало интервью политолога Ва-
лерия Соловья на «Эхе Москвы», где он ут-
верждал: власти скрывают реальное чи-
сло зараженных и погибших. Господину 
Соловью грозит штраф до 100 тыс. руб., 
расшифровка интервью была удалена с 
сайта радиостанции. 27 марта Роскомнад-
зор потребовал от владельцев нескольких 
сайтов удалить информацию о стягива-
нии к Москве бойцов Росгвардии. Адми-
нистративное дело возбуждено в отноше-
нии 35-летней неназванной жительницы 
Липецкой области, которая написала в со-

цсетях о массовом заражении людей в ре-
гионе. Штрафы можно получить и за сооб-
щение, отправленное в чате. Так, вчера 
стало известно, что в Иркутской области 
сотрудники полиции проводят расследо-
вание в отношении 20-летней девушки, 
которая в одном из чатов соцсети «ВКон-
такте» отправила аудиосообщение: якобы 
число зараженных вирусом в Иркутске и 
Ангарске превысило 35 человек.

20 марта глава Государственного цен-
тра по информированию россиян о ситу-
ации с коронавирусом Алексей Горе-
славский отмечал: центр ежедневно вы-
являет пять-шесть кампаний по распро-
странению в интернете ложных сведе-
ний об эпидемии, а в день выявляется 
около 50 сообщений, которые можно на-
звать фейками. На этом фоне стало из-
вестно, что российские законодатели 
рассматривают вопрос о введении уго-
ловной ответственности за фейки о 
COVID-19. Об этом 23 марта заявил глава 
комитета Совфеда по конституционно-
му законодательству Андрей Клишас.

Отметим, что в Китае на фоне эпиде-
мии дезинформация в соцсетях уже была 
признана уголовным преступлением — 
соответствующая поправка к закону 
вступила в силу 2 марта. Как сообщает 
правозащитная организация Chinese 
Human Rights Defenders, по меньшей ме-
ре 452 интернет-пользователя уже полу-
чили наказание за распространение слу-
хов о коронавирусе. Большинство из них 
были арестованы на срок от 3 до 15 дней, 
а некоторые отделались штрафами.

Глобальный фронт борьбы
Уголовная ответственность за распро-
странение дезинформации о COVID-19 
есть не только в Китае. Так, гражданам Уз-
бекистана может грозить наказание в ви-
де штрафа от $4,6 тыс. до $9,2 тыс., обяза-
тельные общественные работы до 360 ча-
сов, исправительные работы или лише-
ние свободы сроком до трех лет.

В ряде других постсоветских стран 
были приняты менее жесткие, но тоже 
внушительные меры. Начиная с 26 мар-
та всем представителям СМИ Молдавии 
запретили высказывать свое мнение о 
вирусе в ходе дебатов и ток-шоу. Телека-
налы обязали давать только утвержден-
ную властями информацию.

В Армении аналогичную меру ввели 
16 марта. За информацию, взятую не из 
официальных источников, армянским 
СМИ грозит штраф в размере от $1016 до 
$1626. Правда, таких прецедентов в Арме-
нии пока не было, власти ограничива-
лись лишь просьбой к СМИ удалить не-
проверенную информацию.

За фальшивыми новостями о корона-
вирусе, опубликованными СМИ России 
и стран постсоветского пространства, 
следят и в структурах Евросоюза. Группа 

экспертов Европейской внешнеполити-
ческой службы, созданная в апреле 2015 
года для противостояния «дезинформа-
ционным кампаниям со стороны Рос-
сии», публикует на своей странице ин-
формацию о таких фейках.

Вчера в Еврокомиссии прошел бри-
финг, на котором представитель структу-
ры на условиях анонимности заявил о 
«росте ложной информации по панде-
мии» и обеспокоенности этим. Собесед-
ник журналистов, которого цитирует 
«РИА Новости», рассказал о запуске «спе-
циального раздела (сайта.— „Ъ“) по борь-
бе с дезинформацией, связанной с коро-
навирусом, который предоставит мате-
риалы, развеивающие мифы и дающие 
возможность проверки фактов и инфор-
мации по пандемии». В Еврокомиссии от-
мечают, что регулярно проводят с интер-
нет-гигантами консультации «по борьбе с 
фейковыми новостями, удалению вредо-
носного контента, расширению доступа 
пользователей к релевантной информа-
ции из достоверных источников».

Борются с явлением в ЕС и на нацио-
нальном уровне. Так, 27 марта главный 
комиссар национальной полиции Испа-
нии Хосе Анхель Гонсалес рассказал о вы-
явлении около 12 тыс. мошеннических 
интернет-страниц, связанных с COVID-19. 
«Большинство этих страниц были откры-
ты, чтобы воспользоваться страхом и неу-
веренностью населения»,— заявил он, 
пояснив, что речь, в частности, идет о «мо-
шеннических онлайн-магазинах, кото-
рые якобы предлагают вакцины для лече-
ния COVID-19», а на самом деле хотят за-
получить личные данные пользователей.

Между тем, по данным института «От-
крытое общество» в Софии, большинст-
во фейковых новостей в Европе берут 
начало и широко распространяются в 
балканских странах, в частности, из-за 
низкого уровня образования и доверия к 
властям, а также официальным СМИ. 
При этом вина иногда лежит и на выс-
ших должностных лицах. Так, премьер-
министр Албании Эди Рама в середине 
марта поделился видео о том, как якобы 
испанская полиция оттесняла протесту-
ющих с улиц после наступления комен-
дантского часа. Когда выяснилось, что 
видео было записано в Алжире, господи-
ну Раме пришлось извиниться.

Как сообщает Балканская сеть журна-
листских расследований (BIRN), в тече-
ние двух последних недель в Турции, Сер-
бии, Венгрии и Черногории за распро-
странение дезинформации арестовали 
по меньшей мере 80 человек и еще 260 
оштрафовали. Некоторые венгерские ин-
тернет-страницы и связанные с ними 
страницы в Facebook, на которых до офи-
циального сообщения властей сообща-
лось о наличии в стране инфицирован-
ных и погибших, были закрыты.

Борьба с пандемией фейков ведется и 
в Африке. Например, в Кении по обвине-
нию в распространении ложных сведе-
ний и паники был арестован блогер Ро-
берт Алаи: он сообщил, что власти скры-
вают истинное число смертей от корона-
вируса. Другой местный блогер, Кипри-
ан Ниакунди, был вызван на допрос в по-
лицию после публикации поста о том, 
что один высокопоставленный чинов-
ник выезжал из страны, а потом не стал 
самоизолироваться.

Схожие случаи есть и в Юго-Восточ-
ной Азии. Так, на основании закона, ана-
логичного китайскому, полиция Индо-
незии арестовала около 6 тыс. человек за 
распространение ложной информации 
о коронавирусе.

На Ближнем Востоке наиболее серьез-
но подошел к вопросу Египет, где и без 
коронавируса власти пристально следи-
ли за распространением любой инфор-
мации, которая может нанести ущерб 
имиджу государства. Штраф может коле-
баться от 50 до 20 тыс. египетских фун-
тов (примерно от $3 до $1,2 тыс.), а срок 
тюремного заключения — от полугода 
до пяти лет. Максимальные сроки могут 
получить авторы фейков под видом офи-
циальных документов или заявлений.

Пятилетним сроком заключения мо-
жет закончиться публикация слухов о 
коронавирусе в Саудовской Аравии. Из-
вестно, что по меньшей мере один из 
«распространителей» уже предстал пе-
ред судом. Помимо тюрьмы обвинение 
требует для него наказания в виде вы-
платы штрафа в размере 3 млн саудов-
ских риалов (свыше $798 тыс.).

Власти Ирана предупредили о наказа-
нии за слухи еще в конце февраля. Тогда 
же около 20 человек были арестованы за 
публикацию информации о распростра-
нении вируса, свыше 100 интернет-поль-
зователей были ненадолго задержаны 
или получили предупреждения кибер-
полиции. Впрочем, это не помешало по-
явлению в соцсетях других публикаций, 
в том числе о пользе спирта для лечения 
от коронавируса. В результате от отравле-
ния метанолом в Иране скончались око-
ло 300 человек.

Марина Коваленко,  
Марианна Беленькая,  
Павел Тарасенко

Карантин ставит людей в ситуации, кото-
рые раньше было трудно себе предста-
вить. Корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов с горечью обнаружил: 
люди умирают от коронавируса в одино- 
честве и в последний путь их отправляют 
без особых церемоний.

К началу новой недели число зараженных 
во Франции перевалило за 40 тыс. человек. 
Скончалось от коронавируса более 2,6 тыс. 
французов. Они умерли в одиночестве. Кроме 
опасности самой болезни страшно в эпидемии 
то, что человек, оказавшись на больничной 
койке, с момента постановки диагноза не ви-
дит никого из родственников, пока его лече-
ние не закончится — тем или иным образом. 
Как сказал в интервью France Info президент 
Федерации французских врачей Жан-Поль 
Амон, «выздоравливает 98% пациентов, но хо-
рошо бы не оказаться в числе 2%».

Доступ в больницы, а тем более в реанима-
ционные блоки запрещен. Родственники и 
друзья лишены возможности попрощаться с 
умершим. После смерти работники больницы 
обязаны немедленно поместить тело в специ-
альный мешок, продезинфицировать те вещи, 
какие возможно, а какие нельзя — уничто-
жить. Если смерть произошла дома, за телом 
приезжает бригада в защитных костюмах, ко-
торая действует по такому же принципу.

Ужасно положение людей в домах преста-
релых. Во Франции там живет сейчас около 
700 тыс. человек. С начала эпидемии все дома 
престарелых были закрыты для посещения, и 
находящиеся там люди знают, что родствен-

ников не допустят к ним даже в случае смер-
ти. Оказаться на карантине для них означает, 
что они, весьма вероятно, никогда не увидят 
своих близких.

В первые недели, когда действовал введен-
ный Верховным советом общественного здраво-
охранения (HCSP) «усиленный протокол», родст-
венники получали от врачей только последнюю 
фотографию и не могли участвовать в похоро-
нах. Все обычные погребальные услуги, все дей-
ствия, которые производятся с телом умершего, 
в том числе омывание, бальзамирование и по-
следний грим перед погребением, как и все ре-
лигиозные церемонии, были отменены.

На первой пресс-конференции после объяв-
ления карантина премьер-министр Эдуар Фи-
липп так ответил на заданный ему вопрос, будет 
ли позволено пойти на похороны друга: «То, что 
я скажу, прозвучит ужасно, но я должен выпол-
нять свою работу и поэтому отвечу „нет“. Мы 
должны максимально ограничить перемеще-
ния, и даже в таких обстоятельствах мы не мо-
жем отклоняться от установленного правила».

За прошедшие две недели категорический 
запрет на прощания смягчили. Протокол HCSP 
немного изменен. Министерство внутренних 
дел, следящее за соблюдением карантина, согла-
силось с тем, что «кончина близкого члена се-
мьи» входит в число «неотложных семейных об-
стоятельств, разрешающих перемещения». Од-
нако правила остаются очень строгими.

Проводить родственника могут только два 
человека, причем им категорически запреще-
но приближаться к гробу. Лицо умершего им 
показывают на несколько мгновений и на со-

ответствующей дистанции. На службу в цер-
кви может прийти не более двадцати человек, 
причем в зависимости от ситуации в конкрет-
ном регионе местные власти часто ограничи-
вают присутствие пятью или десятью пригла-
шенными. Поскольку большинство кладбищ 
закрыто и могильщики не работают, все чаще 
родственники соглашаются на кремацию те-
ла. Это позволяет им отложить сам процесс по-
гребения, но французы с ужасом смотрят по 
телевизору, как жители китайского Уханя вы-
страиваются в пятичасовые очереди, чтобы 
получить урну с пеплом родственника, умер-
шего во время карантина.

Работники еще остающихся открытыми по-
хоронных контор жалуются на то, что их рабо-
та стала не просто тяжелой, но еще и опасной. 
Маски и защитные костюмы там получают в 
последнюю очередь: считается, что они нуж-
нее тем, кто контактирует с живыми. Работни-
ки требуют снова вернуться к первому похо-
ронному протоколу, установленному по образ-
цу чумных и оспенных карантинов. Недоволь-
ны работники крематориев, которые выну-
ждены выходить на службу в неурочное время, 
а гробовщики с трудом выполняют заказы, по-
тому что похоронные службы спешат сделать 
запасы. В общем, жить при коронавирусе труд-
но, болеть ужасно, но умереть по-человечески 
просто невозможно.

Французы  
уходят по-английски
Коронавирус повлиял даже на похороны

Вакцина от фейков
Как мир борется с дезинформацией  
о пандемии

Проводить родного человека  
в последний путь могут не более  
двух родственников, которым 
категорически запрещено 
приближаться к гробу   ФОТО AFP

Год назад в России вступил в силу закон  
об административном наказании за «явное 
неуважение» к обществу, государству и ор-
ганам власти. Во время его принятия ме-
ждународная правозащитная группа «Аго-
ра» заявляла, что закон разработан для 
борьбы с критикой президента Владимира 
Путина. Изучив правоприменительную  
практику за год, адвокат «Агоры» Станислав 
Селезнев утверждает, что это предсказа-
ние оказалось верным. За год было возбу-
ждено 100 административных дел о «неува-
жении к власти», из которых 51 закончи- 
лось штрафами — в общей сложности на 
1,6 млн руб. При этом 1,2 млн руб. в 38 слу-
чаях жители России заплатили именно  
за высказывания в адрес президента. Гла- 
ва президентского Совета по правам чело-
века (СПЧ) Валерий Фадеев не видит в са-
мом законе ничего страшного, но допуска-
ет, что он мог применяться с «перегибами».

Президент Владимир Путин еще в 2019 го-
ду поручил Генпрокуратуре, МВД и Роскомнад-
зору составить доклад о практике примене-
ния закона, но в открытых источниках нет 
данных, было ли это поручение выполнено. 
Адвокат «Агоры» Станислав Селезнев самосто-
ятельно провел мониторинг и изучил стати-
стику судебного департамента при Верховном 
суде РФ. Из его доклада «Год „явного неуваже-
ния“ к президенту» следует, что с марта 2019 
года в России было возбуждено ровно 100 ад-
министративных дел об оскорблении главы 
государства, чиновников и государственных 
символов (ч. 3–5 ст. 20.1 КоАП). Из них 12 дел 
до сих пор рассматриваются судами; в 51 слу-
чае граждане были признаны виновными. Об-
щая сумма штрафов, взысканных по этим де-
лам, составляет 1 млн 615 тыс. руб.

Напомним, что 29 марта 2019 года вступил 
в силу закон об административном наказании 
за «явное неуважение к обществу, государству, 
официальным государственным символам, 
Конституции или органам, осуществляющим 
государственную власть в РФ». Его разработа-
ли члены «Единой России» сенаторы Андрей 
Клишас и Людмила Бокова, а также депутат 

Госдумы Дмитрий Вяткин. За подобное оскор-
бление КоАП предусматривает штрафы от 
30 тыс. до 100 тыс. руб., при повторном нару-
шении — до 300 тыс. руб. или административ-
ный арест на срок до 15 суток.

Первое административное дело было воз-
буждено через три дня после вступления зако-
на в силу: житель Новгородской области 
Юрий Картыжев был оштрафован на 30 тыс. 
руб. за пост во «ВКонтакте», где он назвал пре-
зидента «сказочным ***» (матерное выраже-
ние, обозначающее не самого умного челове-
ка.— „Ъ“). Позднее за репост этой записи бы-
ли оштрафованы еще три человека. «Можно с 
уверенностью считать подтвержденной гипо-
тезу о том, что закон принимался для защиты 
чести и достоинства президента,— делает вы-
вод в докладе господин Селезнев.— Штрафы 
за проявление неуважения к Владимиру Пу-
тину назначены минимум по 38 делам из 51». 
Он подсчитал, что из 1,6 млн руб. наложенных 
на граждан штрафов 1,2 млн были назначены 
в наказание за оскорбление лично Владими-
ра Путина.

«В докладе учтены не только актуальные 
данные, опубликованные Верховным судом 
России, но и те дела, материалы по которым 
нам прислали обвиняемые,— рассказал Ста-
нислав Селезнев.— Наиболее впечатляющие 
прецеденты, на мой взгляд, случились в Брян-
ске, где с интервалом в одну неделю за танец и 
прыжки на скакалке у памятника „Курган Бес-
смертия“ (памятник погибшим в Великой Оте-
чественной войне.— „Ъ“) были оштрафованы 
Алена Червякова и Егор Фирсов, которому не 
было на тот момент 18 лет».

В докладе отмечается заметное различие в 
подходе ведомств к оскорблению власти. МВД 
и ФСБ, узнав о крамольном контенте, обяза-
тельно «выявляют авторов» и возбуждают де-
ла. Если же оскорбление власти обнаружива-
ют Генпрокуратура или Роскомнадзор, то по-
следний направляет владельцу сайта или ад-
министратору соцсети требование об удале-
нии публикации под угрозой блокировки ре-
сурса, «а автора, как правило, не ищут и к от-
ветственности никого не привлекают».

В качестве заявителей нередко выступают 
региональные чиновники. Так, в июле прош-
лого года депутат городской думы Кирова Па-
вел Валенчук подал заявление в полицию с 
требованием привлечь к ответственности ад-
министраторов группы «Борщ» во «ВКонтак-
те» из-за публикации мема с использованием 
его фотографии. Правовед Михаил Федотов, 
возглавлявший на тот момент СПЧ, назвал за-
явления об оскорблении власти «эпидемией, 
которая захватывает все более широкие круги 
людей». В докладе «Агоры» говорится о суще-
ствовании «массовых заявителей», которые 
сами отслеживают публикации в интернете и 
регулярно заявляют об этом в прокуратуру, 
полицию или ФСБ с требованием привлечь 
авторов к ответственности за политические 
высказывания — и правоохранители реаги-
руют на эти жалобы.

Одной из главных проблем закона, говорит 
адвокат «Агоры», остается неопределенность 
формулировок: законодатель не дал критери-
ев «явного неуважения». Это, впрочем, позво-
лило не только привлекать россиян к ответст-
венности, но и успешно их защищать: 23 дела 
были прекращены или возвращены в поли-
цию судами, а 14 — полицией или прокурату-
рой даже до передачи в суд. По 12 делам адво-
каты «Агоры» направили жалобы в ЕСПЧ.

Сенатор Андрей Клишас не стал комменти-
ровать эффективность применения закона. 
Глава СПЧ Валерий Фадеев отметил, что дис-
куссия о формулировках данного закона ве-
лась изначально на нескольких площадках, в 
том числе и в президентском совете, и назвал 
доклад «Агоры» поводом вернуться к обсужде-
нию. «Совет не проводил мониторинг эффек-
тивности действия этого закона,— сказал го-
сподин Фадеев.— Что касается прав человека, 
закон их не нарушает: мы не можем публично 
говорить друг про друга все, что нам захочет-
ся. То же самое и по поводу власти. Однако лю-
бой закон, особенно этот резонансный, может 
быть использован с перегибами. Если чинов-
ники не хотят терпеть критику в свой адрес, 
это дурно».

Мария Старикова

За год неуважение к власти выразилось 51 раз
Большую часть штрафов взыскали за высказывания в адрес президента

Большинство фейковых новостей в Европе 
берут начало и широко распространяются  
в балканских странах



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19084,97 (–304,46)
РТС 958,54 (+3,20)
FTSE 100 5563,74 (+53,41)

DAX 30* 9815,97 (+183,45)
DJIA* 22112,59 (+475,81)
NASDAQ Composite* 7729,27 (+226,89)

*На 20:28.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.03.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.03.20
Австралийский доллар 47,1448
Английский фунт 94,5771
Белорусский рубль 30,1979
Датская крона* 11,4760

Доллар США 77,7325
Евро 85,7389
Индийская рупия** 10,3457
Казахский тенге** 17,4278

Канадский доллар 55,2941
Китайский юань* 10,9611
Норвежская крона* 73,7766
СДР 105,7869

Сингапурский доллар 54,2673
Новая турецкая лира 12,0661
Украинская гривна* 27,5213
Шведская крона* 78,0000

Швейцарский франк 80,7191
Японская иена** 71,4027
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В то время как внимание всего миро 
приковано к распространению коро-
навируса, почти незамеченной прош-
ла очень важная история: российское 
государство купило у «Роснефти» ее ак-
тивы в Венесуэле почти за $4 млрд, за-
платив компании ее собственными 
акциями. В сделке по-прежнему мно-
го неясного, но самое интересное 
здесь не детали, а причины.

Согласно официальной позиции 
«Роснефти», ее уход из Венесуэлы — 
«защита интересов акционеров». Так-
же представитель компании заявил, 
что «Роснефть» вправе ожидать сня-
тия санкций США, связанных с Вене-
суэлой, в частности с трейдинговой 
структуры Rosneft Trading.

Хотя это рассуждение теоретиче-
ски справедливо, на практике про-
цесс снятия санкций гораздо слож-
нее. Из российских компаний его 
прошла только En+ после многоме-
сячных консультаций с Минфином 
США и последовавшего кардиналь-
ного пересмотра акционерной струк-
туры и системы управления компа-
нией. Если «Роснефть» действительно 

всерьез рассчитывала на снятие санк-
ций с Rosneft Trading, то, вероятно, 
начала бы диалог с Минфином США. 
Публично, однако, об этом ничего 
не известно, напротив — «Роснефть» 
называла санкции «правовым произ-
волом» и готовилась защищать свои 
права в суде.

Я считаю, что смысл сделки был 
не в том, чтобы снять с компании 
уже существующие санкции, а что-
бы устранить формальный повод для 
введения гораздо более жестких огра-
ничения со стороны США. До сих пор 
от запрета на экспорт нефти по при-
меру Ирана Россию и ее крупней-
шую нефтяную госкомпанию защи-
щала только огромная роль в снаб-
жении мирового рынка. Еще три ме-
сяца назад подобные санкции по-
вергли бы его в хаос. Но сейчас, ког-
да цены на нефть упали до 20-летних 
минимумов, а избыток нефти достиг 
как минимум 4 млн баррелей в сутки 
(80% российского экспорта), «драко-
новские» санкции против «Роснефти» 
лишь вернули бы цены к более ком-
фортным значениям.

Это могло бы спасти сотни амери-
канских сланцевых производителей 
и миллионы рабочих мест в США. По-
добный подход к защите собствен-
ной экономики, к сожалению, впол-
не соответствует наметившимся 
в мире тенденциям в духе «каждый 
за себя», а также логике предыдущих 
решений администрации Дональда 
Трампа.

Попытка властей РФ избежать по-
добной страшной опасности вполне 
объясняет спешный характер сделки 
и отсутствие каких-либо внятных пу-
бличных пояснений. Однако устра-
нение связи «Роснефти» с Венесуэлой 
как формального повода для новых 
санкций, к сожалению, не гарантиру-
ет, что они не будут введены. Возмож-
но, США рассчитывают использовать 
этот аргумент, чтобы убедить Россию 
и Саудовскую Аравию сократить до-
бычу: в понедельник Дональд Трамп 
обсудил ситуацию на рынке нефти 
с Владимиром Путиным.

правила  
игры

Устранение связи 
«Роснефти» с Вене
суэлой как формаль
ного повода для но
вых санкций, к сожа
лению, не гаран
тирует, что они 
не  будут введены

во время нефтяного кризиса 
отменяются, напоминает  
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

«Транснефть» урегулирова-
ла претензии по поставкам 
хлорной нефти с «Сургутнеф-
тегазом», заявил „Ъ“ предста-
витель трубопроводной ком-
пании. Речь идет о поставках 
танкерных партий «Сургут-
нефтегаза» из Усть-Луги, а так-
же на принадлежащий Total 
НПЗ Leune в Германии. В ком-
паниях не называют точную 
сумму компенсаций, но, как 
утверждают в «Транснефти», 
она не превышает $15 за бар-
рель. Теперь единственным 
крупным поставщиком хлор-
ной нефти с неурегулирован-
ными претензиями остается 
«Роснефть».

«Транснефть», «Сургутнефтегаз» 
и Total урегулировали претензии, 
связанные с поставками загрязнен-
ной хлоридами нефти в апреле—
мае 2019 года, сообщил „Ъ“ пресс-
секретарь трубопроводной монопо-
лии Игорь Демин. «Подписанные 
документы касаются поставок неф-
ти ПАО „Сургутнефтегаз“ танкер-
ными партиями из порта Усть-Луга 
и объемов, направленных в адрес 
немецкого нефтеперерабатываю-
щего завода Лейне (Leune.— „Ъ“), 
принадлежащего группе Total,— 
заявил он.— Сумма урегулирова-
ния покрывает претензии ПАО 
„Сургутнефтегаз“, концерна Total 
и связанных с ними лиц, включая 
претензии немецкого НПЗ Лейне, 
и не превышает предельный раз-
мер компенсации в $15 за баррель 
некондиционной нефти».

Сумму компенсаций и объем 
нефти, на который она распростра-
няется, господин Демин не уточ-
нил. В «Сургутнефтегазе» и Total 
на запрос „Ъ“ вечером 30 марта 
не ответили. „Ъ“ писал 30 мая 2019 
года, что загрязненная нефть была 
загружена как минимум в три тан-
кера «Сургутнефтегаза» в Усть-Луге 
(всего более 300 тыс. тонн).

Загрязнение идущей на экс-
порт в Европу российской нефти 
в нефтепроводе «Дружба» прои-
зошло в начале апреля 2019 года. 
Такую нефть с высоким содержани-
ем хлорорганики нельзя перераба-
тывать, это выводит из строя обо-
рудование НПЗ. Всего оказалось за-
грязнено около 4,3 млн тонн неф-
ти — примерно 2% от общего годо-
вого объема экспорта по системе. 

В том числе более 1 млн тонн за-
грязненной нефти было отгруже-
но через порт Усть-Луга, по север-
ной «Дружбе» в Польшу и частично 
Германию ушло и было принято 
по актам потребителями 690 тыс. 
тонн нефти, по южной «Дружбе» 
в Венгрию, Словакию и Чехию — 
еще 700 тыс. тонн.

По согласованной схеме ком-
пенсации российские нефтеком-
пании покрывали потери ино-
странных контрагентов, а потом 
перевыставляли убытки «Транс-
нефти». Та согласилась покрыть их, 
но из расчета не более $15 за бар-
рель. В отчетности за 2019 год ком-
пания раскрыла, что зарезерви-
ровала на эти цели 26 млрд руб., 
из которых 8,2 млрд руб. уже вы-
платила в четвертом квартале 2019 

года и первом квартале 2020 года. 
В частности, так претензии урегу-
лировал ЛУКОЙЛ, поставляющий 
нефть по южной ветке «Дружбы», 
и экспортеры казахстанской неф-
ти через Усть-Лугу.

В «Транснефти» сообщили „Ъ“, 
что также находятся «в заверша-
ющей стадии переговоров с „Газ-
пром нефтью“ в отношении по-
ставок на немецкий завод Total». 
В «Газпром нефти» ранее оценива-
ли свои потери как незначитель-
ные. Кроме того, близко к заверше-
нию урегулирование претензий 
с «Татнефтью», говорят в «Транс-
нефти», разногласий по сумме ком-
пенсаций нет, идет техническое 
оформление.

Таким образом, единствен-
ным — и крупнейшим — экспорте-

ром, с которым претензии не уре-
гулированы, остается «Роснефть». 
Сумма ее претензий никогда офи-
циально не называлась, в пресс-ре-
лизе компании в июне 2019 года 
убытки лишь были обозначены как 
«существенные». Глава «Транснеф-
ти» Николай Токарев говорил в де-
кабре 2019 года, что на тот момент 
сумма не была окончательно под-
считана. В «Роснефти» в определен-
ный момент прекратили коммен-
тировать тему, заявив, что не счи-
тают публичные обсуждения це-
лесообразными, и уверяя, что ин-
тересы акционеров компании «бу-
дут защищены в полном объеме 
при любых обстоятельствах». Пер-
вый вице-президент «Транснефти» 
Максим Гришанин 11 марта гово-
рил, что переговоры с «Роснефтью» 
идут. Игорь Демин уточнил, что 
сейчас они затруднены из-за ситу-
ации, связанной с коронавирусом.

По мнению аналитиков, урегу-
лирование вопроса между «Транс-
нефтью» и «Роснефтью» будет зави-
сеть от требований европейских 
потребителей—контрагентов 
«Роснефти». «Но судя по уже ряду 
прецедентов, вероятно, удастся 
также решить претензии в преде-
лах $15 за баррель,— говорит Сер-
гей Гарамита из Райффайзенбан-
ка.— Это и проще, так как если тре-
бовать более высокой компенса-
ции, то, скорее всего, нужно будет 
решать разногласия с „Транснеф-
тью“ в судебном порядке».

Юрий Барсуков, 
Дмитрий Козлов

Уголь вирусу не поддается
Компании РФ пока не сокращают добычу

Влияние пандемии корона-
вируса на российскую уголь-
ную отрасль, судя по всему, 
пока является смешанным, 
а возможное негативное вли-
яние на добычу будет иметь 
отложенный эффект. По дан-
ным на начало марта, отгруз-
ки угля из Кузбасса идут как 
минимум без снижения, что 
подтверждают и источники 
„Ъ“ в угольных компаниях. 
Однако ситуация может из-
мениться по мере снижения 
цен на газ в долгосрочных 
контрактах в Европе и Азии 
вслед за нефтью. Это ослабит 
позиции угля в межтоплив-
ной конкуренции в электро-
генерации.

Пандемия коронавируса пока 
не оказала значительного влия-
ния на экспорт из ключевого рос-
сийского угольного региона — 
Кузбасса, говорят собеседники „Ъ“ 
в угольных компаниях. По сло-

вам одного из них, производители 
не сталкиваются с затовариванием 
и не снижают объем производства. 
Это подтверждают еще два собе-
седника в крупных угольных ком-
паниях. Отраслевые собеседники 
говорят, что на отгрузки гораздо 
больше влияет наличие возможно-
сти перевозки угля по железной до-
роге до портов российского Даль-
него Востока, чем поведение зару-
бежных покупателей. Если уголь 
будет доставлен до портов, то най-
ти на него покупателя так или ина-
че удастся. По словам собеседни-
ков, поставки в Китай по железной 
дороге практически невозможны, 
зато открыты через море. Подавля-
ющая часть экспортных поставок 
идет по долгосрочным контрак-
там, заключенным заранее, и отка-
зов покупателей от их исполнения 
не было, говорят источники „Ъ“.

Согласно данным департамен-
та угольной промышленности 
Кузбасса, на 1 марта запасы угля 

на промежуточных, прирельсовых 
складах, в бункерах обогатитель-
ных фабрик составляли 22,6 млн 
тонн, что на 9,2% больше, если 
сравнивать с аналогичным перио-
дом прошлого года. Однако в срав-
нении с январем (23,6 млн тонн) 
и февралем (23 млн тонн) этого 
года наблюдается снижение.

Вывоз угля из Кузбасса на экс-
порт в восточном направлении со-
ставил в феврале 4,1 млн тонн, что 
на 258 тыс. тонн меньше, чем год 
назад, и на 300 тыс. больше, чем 
в январе. По словам собеседни-
ков „Ъ“, отдельные производите-
ли Кузбасса останавливали добы-
чу на несколько недель в феврале, 
чтобы снизить складские запасы, 
но это единичные случаи. Источ-
ники „Ъ“ в крупных угольных ком-
паниях напоминают, что подавля-
ющая часть экспортных объемов 
продана по долгосрочным кон-
трактам и пока никто из покупате-
лей от них не отказался.

Гендиректор «Мечела» Олег Кор-
жов, комментируя итоги 2019 года, 
говорил о заключении крупных 
экспортных контрактов, обеспе-
чивших компании сбыт на год впе-
ред. При этом компания уже сокра-
тила на четверть поставки в Китай, 
перераспределив их в пользу более 
маржинального японского рын-
ка. «В 2020 году на рынке угля про-
должает наблюдаться волатиль-
ность, с учетом ситуации с корона-
вирусом неопределенность может 
продлиться еще несколько меся-
цев»,— подчеркнул господин Кор-
жов. Представитель холдинга отка-
зался от дополнительных коммен-
тариев. В Evraz не ответили „Ъ“.

По словам Максима Худалова 
из АКРА, сейчас уголь даже слег-
ка подорожал с начала мартов-
ских распродаж. «Причина — до-
жди в Австралии и низкое предло-
жение из США. Кроме того, в пери-
од карантина китайцы, похоже, су-
щественно снизили собственную 

добычу. Итогом стал некоторый 
дефицит на рынке. Пока что гово-
рить о проблемах экспорта в Ки-
тай рано. Более того, на фоне ка-
рантинов в США и Австралии есть 
даже шанс, что дефицит поставок 
импортного угля может усилить-
ся»,— считает эксперт. Однако по-
добная ситуация может быть вре-
менным явлением. По оценкам Ar-
gus, в ближайшие месяцы спрос 
на уголь в мире будет снижать-
ся из-за сокращения потребления 
электроэнергии как в Европе, так 
и во многих странах Азии. Кро-
ме того, резкое удешевление неф-
ти приведет к падению цен на газ 
в Европе и Азии по долгосроч-
ным контрактам, что сильно осла-
бит позиции угля в межтоплив-
ной конкуренции. Сейчас спото-
вые цены на газ в Европе уже упа-
ли ниже $85 за 1 тыс. кубометров.

Игорь Лавренков, 
Кемерово;  
Евгений Зайнуллин

Европейский бензин приедет в Россию
Рынок может залить импортным топливом

Российский топливный рынок 
может вернуться в 1990-е годы, 
начав импорт бензина из-за 
рубежа. Сейчас бензин в Ев-
ропе намного  дешевле, чем 
в России, из-за упавших цен 
на нефть. В то же время рос-
сийские нефтекомпании 
не могут снизить цену внутри 
страны, так как выплачивают 
в бюджет отчисления по дем-
пферу. Эксперты считают, 
что демпфер не был рассчитан 
на столь низкие цены и нужда-
ется в корректировке, хотя это 
и приведет к снижению дохо-
дов бюджета. Но в Минфине 
сказали „Ъ“, что сейчас такой 
вариант не рассматривается.

Российский топливный рынок 
может оказаться под давлением 
импортного бензина, в основном 
из Европы. Первым о возможно-
сти подобного сценария написа-
ло Reuters. По оценкам агентства, 
бензин из России стоит дороже им-

портной альтернативы по мень-
шей мере на 6–8 тыс. руб. за тонну. 
При этом бензины на бирже СПб-
МТСБ продолжают дешеветь: стои-
мость АИ-92 и АИ-95 снизилась 30 
марта на 3% и 4%, до 41,5 тыс. руб. 
и 43 тыс. руб. за тонну соответст-
венно. При этом, по расчетам Re-
uters, с учетом ввозной пошлины 
в 5%, текущего курса рубля, акци-
за и НДС импортный бензин в ев-
ропейской части РФ будет стоить 
37 тыс. руб. за тонну. Еще более 
опасным для рынка станет воз-
можный импорт из Белоруссии, 
после того как местные НПЗ будут 
загружены российской беспош-
линной нефтью.

В российских нефтекомпаниях 
и Минэнерго не ответили „Ъ“.

Причина проблемы — в дем-
пферной составляющей обратно-
го акциза на нефть. Демпфер был 
придуман, чтобы сглаживать вли-
яние колебаний цены на нефть 
на стоимость топлива в РФ: при 

высоких ценах на нефть бюджет 
компенсировал нефтяникам по-
тери от продажи топлива внутри 
страны по сравнению с экспор-
том, а при низких ценах, как сей-
час, наоборот, нефтяники платят 
в бюджет. Эти налоговые издер-
жки нефтекомпании закладыва-
ют в будущие цены для потребите-
лей, за счет чего и возникает пре-
мия для импорта, согласен Сергей 
Ежов из Vygon Consulting.

По его мнению, если прави-
тельство не примет срочных мер, 
импорт неизбежен. В текущих 
котировках премия от поставок 
на внутренний рынок импорт-
ного бензина превышает 15 тыс. 
руб. за тонну, по дизтопливу — 
до 10 тыс. руб. на тонну. А посколь-
ку величина демпфера, согласно 
формуле, никак не зависит от те-
кущих цен внутреннего рынка, 
то если нефтекомпании решат 
снизить цены, чтобы быть более 
конкурентными, то лишь увели-

чат свои убытки, замечает эксперт. 
Сергей Ежов подчеркивает, что 
демпфер был рассчитан на дру-
гой диапазон цен на нефть и дол-
жен быть скорректирован. Одна-
ко в Минфине „Ъ“ заявили, что 
сейчас не рассматривают коррек-
тировку демпфера.

Источники „Ъ“ отмечают, что 
корректировка демпфера — бо-
лезненная тема, так как приведет 
к сокращению доходов бюджета, 
которых в текущих условиях и так 
мало. Более вероятным они счита-
ют введение заградительной пош-
лины на импорт топлива. О том 
же говорят источники Reuters.

Ситуация выглядит фанта-
стической — такое наблюдалось 
лишь в далекие 1990-е годы, когда 
в России не хватало бензина соб-
ственного производства, отмеча-
ет Иван Хомутов из «Петромарке-
та». Хотя экономически импорт то-
плива становится безусловно вы-
годным, эксперт видит ряд пре-

пятствий. Так, если в европейской 
части РФ есть существенные ло-
гистические ограничения на им-
порт топлива, то в азиатской части 
такой инфраструктуры практи-
чески нет. Возможен завоз топли-
ва железнодорожным транспор-
том из Финляндии, Прибалтики, 
Китая. Но это еще нужно органи-
зовать, причем с нуля — схем за-
воза продуктов из Европы в боль-
ших объемах не практиковалось 
уже много лет. Наиболее реали-
стичным в этом смысле выглядит 
вариант ввоза продуктов с НПЗ Бе-
лоруссии, согласен Иван Хомутов. 
«Естественно, это очень плохой 
сценарий для российских НПЗ — 
они и так потеряют рынок из-за га-
рантированного снижения спроса 
на бензин в апреле—мае, так еще 
и столкнутся с неожиданной кон-
куренцией за российский рынок 
с зарубежными игроками»,— за-
ключает он.

Дмитрий Козлов
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Хлорная нефть утекает в прошлое
«Транснефть» достигла соглашения с «Сургутнефтегазом»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Сенатор от Магадана Анатолий 
Широков предложил прави
тельству внести в перечень сис
темообразующих предприятий 
12  региональных авиакомпа
ний Дальнего Востока и Крайне
го Севера. По его мнению, оста
новка работы хотя бы одного 
из этих перевозчиков повлечет 
катастрофические последствия 
для населения отдаленных тер
риторий, в большинстве случаев 
не имеющих альтернативного 
транспорта. Эксперты же счита
ют, что в нынешней ситуации 
поддержать нужно вообще 
всех участников авиарынка 
без исключения.

Как выяснил „Ъ“, полномочный 
представитель Совета федерации в го-
сорганах по вопросам развития Даль-
него Востока Анатолий Широков обра-
тился к премьеру Михаилу Мишустину 
с просьбой включить в перечень систе-
мообразующих организаций россий-
ской экономики 12 региональных ави-
акомпаний: «Аврору», «Ираэро», «Аэро-
сервис», «Сибирскую легкую авиа-
цию», «Ямал», «Якутию», «Полярные 
авиалинии», «Хабаровские авиали-
нии», «Камчатское авиационное пред-
приятие», «Чукотавиа», «Националь-
ную службу санитарной авиации» и 
«Русские вертолетные системы». Анато-
лий Широков подтвердил это „Ъ“. Он 
считает, что остановка или перебои ра-
боты хотя бы одной из авиакомпаний 
могут иметь последствия «не меньшие, 
чем пандемия коронавируса».

Правительство утвердило пере-
чень системообразующих предприя-
тий 27 марта. Компании, попавшие в 
него, смогут рассчитывать на первоо-
чередную помощь властей, в том чи-
сле на получение льготных кредитов, 

госгарантий по инвестпроектам, ре-
финансированию долгов и другие ме-
ры поддержки. По информации „Ъ“, в 
перечне сейчас «Аэрофлот», S7, «Ураль-
ские авиалинии», Utair, аэропорты 
Шереметьево, Домодедово, Внуково, 
Пулково.

Анатолий Широков предлагает 
сформировать специальный резерв-
ный фонд для оперативной помощи 
авиакомпаниям, помочь им с лизинго-
выми и страховыми платежами за воз-
душные суда (в том числе штрафами за 
досрочное прекращение договоров 
лизинга), компенсациями сотрудни-
кам во время вынужденного отпуска 
или сокращения, а также услугами по 
стоянке и охране судов в аэропортах. 
Предлагается продлить до конца года 
действие сертификатов летной годно-
сти воздушных судов — по данным 
„Ъ“, их продление становится пробле-
мой из-за отмены командировок гос-
служащих в регионы. Сенатор также 
хочет до конца года заморозить цены 
на авиакеросин, освободить предпри-
ятия гражданской авиации от налогов 
до восстановления объемов производ-
ственной деятельности, обнулить став-
ку таможенных пошлин на ввозимые 
для авиакомпаний оборудование и за-
пчасти. Перевозчиков с госучастием 
он предлагает освободить от выплаты 
дивидендов за 2019–2020 годы.

В правительстве не ответили на 
вопросы „Ъ“.

В «Чукотавиа» (принадлежит вла-
стям Чукотки) поддерживают идею: 
«Этот статус должен обеспечить прио-
ритет по работе в своем регионе: заход 
других авиакомпаний в регион рабо-
ты системообразующего предприя-
тия будет возможен только по согласо-
ванию с ним». Там уточнили, что пока 
в целом пассажиропоток сократился с 

начала года незначительно, так как 
в зимний период он и так невысок.

«Мы, как и все перевозчики, ви-
дим нестабильный спрос. На некото-
рых местных маршрутах на Дальнем 
Востоке и в Восточной Сибири объем 
перевозок не падает, но межрегио-
нальные перевозки сокращаются. 
Мы потеряли пассажиров на всех 
международных направлениях»,— 
говорят в «Ираэро».

Власти Хабаровского края (конт-
ролируют «Хабаровские авиалинии») 
также поддерживают внесение пере-
возчика в перечень. «С прошлой неде-
ли по решению краевого правитель-
ства прекратились перевозки вахто-
виков на отдаленные предприятия, в 
связи с чем пассажиропоток упадет 
на 10%», сказал министр транспорта и 
дорожного хозяйства края Валерий 
Немытов. По его оценке, доходы упа-
дут примерно на 250 млн руб., и для 
покрытия нужна помощь федераль-
ного центра.

Глава Infomost Борис Рыбак уверен, 
что единственный способ сохранить 
воздушный транспорт в России в из-
менившихся условиях — компенси-
ровать авиакомпаниям все доходы, 
которые те получали до начала эпиде-
мии. Он добавил, что поддержать не-
обходимо все авиакомпании, сохра-
нившиеся на рынке к настоящему 
времени. Если и сегодня не поддер-
жать авиакомпании или поддержи-
вать их выборочно, то часть террито-
рии России просто лишится авиатран-
спорта, полагает эксперт, потому что 
никто из крупных перевозчиков не 
разместит часть флота, например, в 
Якутске. Аэропорт Чебоксар, напри-
мер, с 1 апреля уже приостанавливает 
работу «из-за ухода перевозчиков».

Герман Костринский

Региональная авиация  
штурмует правительство
Премьера попросили поддержать  
малых перевозчиков

Микрофинансисты, пытаясь 
 минимизировать потери в ус
ловиях разворачивающегося 
кризиса, обратились к ЦБ 
с просьбой предоставить до
полнительные послабления. 
 Введение этих мер поддержки 
поможет списывать гражданам 
безнадежную задолженность 
и реструктуризировать займы 
без катастрофических последст
вий для компаний. Однако в ЦБ 
считают, что уже принятых мер 
достаточно.

СРО МФО «МиР» направила на имя 
главы Банка России Эльвиры Наби-
уллиной письмо с предложениями о 
мерах поддержки микрофинансово-
го рынка (с ним ознакомился „Ъ“). Ме-
ры нужны для «надлежащего выпол-
нения» микрофинансовыми органи-
зациями рекомендаций Банка Рос-
сии в связи с распространением ко-
ронавирусной инфекции, говорится 
в письме.

В частности, предлагается пре-
доставить МФО до 1 января 2021 го-
да право списывать просроченную и 
прощенную задолженность на осно-
вании профессионального суждения, 
без судебного взыскания и до истече-
ния срока исковой давности, как сей-
час это делают банки. В настоящий мо-
мент в соответствии с указанием ЦБ 
задолженность может быть признана 
безнадежной, если МФО «предприня-
ты необходимые и достаточные юри-
дические и фактические действия по 
ее взысканию» при наличии докумен-
тов, «необходимых и достаточных для 
принятия решения о списании безна-
дежной задолженности за счет сфор-
мированных под нее резервов». Это 
касается судебных и иных актов, до-
казывающих «невозможность взы-
скания безнадежной задолженности». 
Но зачастую получение судебного ре-
шения экономически нецелесообраз-
но для небольших по сумме исков, а 
в условиях эпидемии работа судов во-
обще ограничена.

Одновременно в СРО просят ЦБ 
при расчете размера резерва не учи-
тывать реструктурированные потре-
бительские займы, если реструкту-
ризация была предоставлена в пери-
од действия или в течение трех следу-
ющих месяцев после истечения сро-
ка действия мер, направленных на 
борьбу с распространением корона-
вируса. А также «установить морато-
рий до июля 2021 года на вступление 
в силу нормативно-правовых актов», 
выполнение которых требует суще-
ственного изменения бизнес-процес-
сов МФО или значительных финансо-
вых  вложений.

• По данным ЦБ, по итогам 
2019  года совокупный портфель 
МФО увеличился на 29%, до 212 млрд 
руб., объем выданных займов — 
на 26%, до 51 млрд руб. Доля долгов, 
просроченных более чем на 90 дней, 
выросла на 1,5 процентного пункта, 
до 28%. По состоянию на 27 марта 
в реестре МФО состояло 1,73 тыс. 
компаний.

Как пояснил „Ъ“ председатель со-
вета СРО «МиР» Эльман Мехтиев, в 
марте количество обращений от физ-
лиц и субъектов малого и среднего 
бизнеса о реструктуризации увеличи-
лось более чем на треть в сравнении 
со среднемесячными показателями 
в предыдущий год и прогнозируется 
дальнейший рост. «При этом логика 
развития кризисных явлений пред-
полагает, что после прекращения 
чрезвычайных событий требуется не 
менее трех месяцев на восстановле-
ние платежеспособности субъектов 
финансирования»,— поясняет он.

«Из-за очевидного обнищания на-
селения в связи с потерей доходов 
или утратой работы не стоит ожи-
дать спада активности обращений 
граждан в МФО,— отмечает дирек-
тор экспертной группы Veta Дмит-
рий Жарский.— При этом компании, 
очевидно, будут не готовы выполнять 
все требования регулятора в прежнем 
объеме, имея высокий процент прос-
рочки и необходимость списать без-
надежные долги, поэтому подобные 
меры поддержки действительно не-
обходимы им для сохранения полно-
ценной работы». По его словам, в слу-
чае если данные просьбы будут про-
игнорированы регулятором, «можно 
ожидать в скором будущем дальней-
шее сужение рынка МФО».

ЦБ в ответе „Ъ“ дал понять, что его 
прежняя позиция, уже сформирован-
ная в информационных письмах, не 
изменилась. На прошлой неделе ре-
гулятор рекомендовал МФО удов-
летворять заявления заемщика о ре-
структуризации долга при снижении 
уровня его дохода с 1 марта 2020 года. 
При этом рекомендовалось не начи-
слять повышенные проценты, штра-
фы и пени. Кроме того, МФО могут 
не признавать такие займы реструк-
турированными в течение полугода, 
если длительность просроченной за-
долженности на 1 марта не превосхо-
дила 30 дней.

Светлана Самусева

Вирус выходит на просрочку
В МФО готовятся к массовым неплатежам

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Центральный банк (ЦБ) начал 
блокировать интернетресур
сы, которые под видом акций 
и платных опросов проводили 
мошеннические трансакции, 
эксплуатируя уязвимости 
в  платежных сервисах банков. 
Среди них — сайт распростра
нившейся в рунете фейковой 
премии «Лайк года». Информа
цию об организаторах схемы 
 передали в МВД.

ЦБ дал распоряжение блокиро-
вать ресурсы с мошенническими 
опросами, следует из его ответа от 27 
марта на обращение директора Ассо-
циации профессиональных пользо-
вателей социальных сетей и мессенд-
жеров (АППСИМ) Владимира Зыкова 
(документ есть у „Ъ“). О том, что АП-
ПСИМ направляла обращение в Рос-
финмониторинг, которое ведомство 
передало в ЦБ, Роскомнадзор и МВД, 
„Ъ“ сообщал 20 марта.

Из приложения к ответу ЦБ следу-
ет, что 11 доменов мошеннических 
ресурсов были направлены регистра-
торам «для принятия соответствую-
щих мер», а еще два домена «направ-
лены для снятия с делегирования», 
так как они находятся в зоне .ru, нару-
шения в которой контролирует ЦБ. 
Среди сайтов, которые должны забло-
кировать, в частности, есть ресурс 
фейковой премии «Лайк года», о кото-
рой „Ъ“ писал 20 февраля.

Схема работы вывода платежных 
средств на этих сайтах основана на 
уязвимости в P2P-шлюзах банков, то 
есть сервисах, обрабатывающих пе-
реводы между картами физических 
лиц. На сайте мошенника посети-
тель может, к примеру, пройти 
опрос, после которого сообщается, 
что он выиграл крупную сумму де-
нег. Для получения средств пользова-
телю предлагается заполнить не-
сколько форм и оплатить неболь-
шую комиссию, введя данные своей 
карты. При оплате происходит под-
мена платежной формы: пользова-
тель думает, что переводит деньги 
организации, тогда как на самом де-
ле они поступают на счет физическо-
го лица — то есть на банковскую кар-
ту мошенников.

Заинтересованные ведомства пе-
редали информацию о потенциаль-
ных подозреваемых в организации 
схемы с опросами в МВД, утверждает 
источник „Ъ“, знакомый с ситуацией. 
Организатором платежной системы 
для сайтов с мошенническими опро-
сами, по его словам, предположитель-
но может выступать Николай Колча-
нов, а один из его сообщников ранее 
уже отбывал наказание по обвине-
нию в торговле наркотиками. Еще од-
ним сообщником, как утверждает 
источник, мог быть потерпевший по 
делу предпринимателя Давида Тетро, 
сообщник российского хакера Алек-
сандра Жукова, арестованного по за-
просу США в Варне, о чем „Ъ“ писал 
9 ноября 2018 года.

Росфинмониторинг направил ин-
формацию о мошеннической схеме 
без упоминания конкретных фами-
лий, подчеркнули в пресс-службе ве-
домства. В пресс-службе Роскомнад-
зора отметили лишь, что перена-
правленное из Росфинмониторинга 
обращение АППСИМ пока находится 
на рассмотрении. В ЦБ на запрос не 
ответили.

Как сообщал „Ъ“ 20 марта, сами 
банки также борются с этой схемой 
мошенничества. Меры в этой связи 
уже приняли банки «Открытие», «Зе-
нит», Всероссийский банк развития 
регионов (ВБРР), а Минбанк и опера-
тор Tele2 работают над исправлени-
ем уязвимости в шлюзах оплат, ут-
верждает источник „Ъ“ на рынке. В 
«Открытии», Минбанке и Tele2 не от-
ветили на запросы. В ВБРР сообщили 
„Ъ“, что банк проводит «тонкую на-
стройку системы антифрод, которая 
направлена на выявление мошенни-
ческих операций». Там отметили, что 
при этом важны также финансовая 
грамотность клиентов банков и их 
внимательное отношение к передаче 
своих кодов и паролей. В целом на 
подобные сценарии получения де-
нежных средств у клиентов банков 
приходится 22% от всех инцидентов в 
российской банковской сфере, под-
считали в Тинькофф-банке в марте 
2020 года.

Юлия Степанова,  
Владислав Трифонов

У ЦБ возникли вопросы 
к опросам
Ресурсы мошенников  
попали под блокировку

Президент системы денежных 
переводов «Юнистрим» Кирилл 
Пальчун покидает свой пост 
и  саму систему. На господина 
Пальчуна в значительной мере 
завязаны все контакты «Юни
стрима» с партнерами. Собствен
ники системы решили сделать 
упор на сегмент онлайн, специ
алистом в котором является 
 новый президент компании 
 Ксения Чернышева.

О том, что в системе денежных пе-
реводов «Юнистрим» (занимает второе 
место на российском рынке после «Зо-
лотой короны») меняется руководство, 
рассказали „Ъ“ участники рынка. По 
их словам, нынешний президент Ки-
рилл Пальчун покидает систему, а его 
место займет внутренний кандидат.

• Кирилл Пальчун работал в группе 
«Юнистрим» с 2009 года. 18 февраля 
2019 года занял пост президента сис-
темы денежных переводов UNIStream.
В «Юнистриме» подтвердили ин-

формацию о смене руководства сис-
темы денежных переводов. Кирилл 
Пальчун принял решение развивать 
новый проект, пояснили там. «Его ме-
сто займет Ксения Чернышева, кото-
рая стояла у истоков создания онлайн-
бизнеса „Юнистрима“,— отметили в 
пресс-службе.— Под ее руководством 
данное направление успешно разви-
вается, и „Юнистрим“ усиливает пози-
ции на рынке онлайн и мобильных де-
нежных переводов. Основной задачей 
госпожи Чернышевой и системы в це-
лом станет всестороннее развитие си-
стемы денежных переводов и плате-
жей с учетом текущих трендов». «Мы 
планируем расширить свое присутст-
вие в онлайне, предлагая нашим кли-
ентам — трудовым мигрантам — удоб-
ные и недорогие продукты»,— заклю-
чили там. Именно это предполагает 
стратегия, принятая в конце 2019 года.

Объем переводов по системе «Юни-
стрим» падает третий год подряд. Так, 
оборот в 2017 году составлял 244 млрд 
руб., в 2018-м — только 227 млрд руб. 
Но наиболее сильное падение при-
шлось на 2019-й — оборот снизился 
сразу на 25%, до 172 млрд руб. По ин-
формации компании, тренд на сни-
жение оборота сохранился и в 2020 го-

ду. Так, оборот марта 2020 года к ана-
логичному периоду прошлого года 
снизился на 10%, впрочем, там отме-
тили, что это соответствует тенденци-
ям рынка. Участники рынка не исклю-
чают, что именно такая динамика ста-
ла причиной смены главы компании.

В нынешних уникальных услови-
ях, связанных с пандемией корона-
вируса, ускорение диверсификации 
бизнеса и переход части бизнеса в 
онлайн — это правильное решение, 
считает глава люксембургского офи-
са консалтинговой группы KRK Group 
Никита Рябин. «На мой взгляд, мы 
вполне можем оказаться в ситуации 
карантина на период двух месяцев, 
плюс-минус пара недель,— указыва-
ет он.— В этом сценарии не иметь ка-
нала продаж в онлайн было бы непро-
стительной ошибкой». «Если же гово-
рить про объем переводов, он может 
упасть драматически, мы можем уже 
видеть все необходимые предпосыл-
ки к массовым сокращениям в секто-
рах, в которых в том числе занято мно-
го мигрантов, пользующихся перево-
дами»,— продолжает он.

Впрочем, смена руководителя лю-
бой крупной бизнес-системы, тем бо-
лее в наиболее чувствительном сей-
час финансовом секторе, не самая луч-
шая идея, полагает аналитик ГК АЛОР 
Алексей Антонов. «Любая смена пара-
дигм должна быть протестирована и 
иметь „дорожную карту“ и как мини-
мум несколько сценариев развития, и 
в текущий момент „Юнистриму“ бы-
ло бы грамотнее сосредоточиться на 
действующей модели, тем более она 
имеет собственную аудиторию, под-
ходы и уход в онлайн должны быть 
последовательными,— поясняет экс-
перт.— Отсутствие поддержки госпо-
дина Пальчуна, имеющего опреде-
ленный вес в среде денежных пере-
водов, вряд ли пойдет на пользу систе-
ме». По его словам, важно также учи-
тывать, что Кирилл Пальчун имел соб-
ственные связи и крепкие контакты 
как в странах СНГ, так и в России, а в 
этом бизнесе многое держится на лич-
ных договоренностях. Новый прези-
дент компании в лице Ксении Черны-
шевой не имеет такого опыта.

Ксения Дементьева

«Юнистрим»  
уходит в онлайн
Система денежных переводов  
меняет стратегию и руководителя

В феврале, когда началась первая 
волна ослабления рубля, валют
ные вкладчики расценили это 
как шанс зафиксировать свой 
 доход. За месяц объем средств 
на валютных счетах сократился: 
россияне сняли почти $2 млрд 
со своих валютных накоплений. 
За март доход от переоценки вы
рос сильнее, при этом часть кон
вертированных средств уже на
правлялась на фондовый рынок 
на фоне падения котировок.

Согласно отчетности кредитных 
организаций, размещенной на сай-
те Банка России, за февраль объем 
средств на валютных вкладах в рос-
сийских банках сократился почти на 
$2 млрд. Отток пришелся на большин-
ство крупных российских банков. Так, 
население вывело из Сбербанка, ВТБ 
и Газпромбанка по $300–360 млн. Из 
менее крупных банков (СМП-банка, 
«ФК Открытие», Альфа-банка) оттоки 
с валютных вкладов составили $120–
200 млн. Как отмечают опрошенные 
„Ъ“ участники рынка, скорее всего, 
средства были конвертированы в ру-
блевые депозиты, однако часть вклад-
чиков могла снять наличные.

Отток в $2 млрд не столь значите-
лен, это примерно 2% от объема всех 
валютных депозитов. Но сокращение 
валютных вложений в феврале уско-
рилось: за январь объем вкладов со-
кратился всего на $0,6 млрд. Ситуация 
могла отражать начало снятия с депо-
зитов валюты той частью вкладчиков, 
которых одновременно отпугивали 
низкие ставки по вкладам и начавша-
яся волатильность на мировых рын-
ках, говорит старший управляющий 
директор рейтингового агентства НКР 
Александр Проклов. «Проще говоря, 
какая-то часть вкладчиков решила уй-
ти в кэш. По итогам марта можно ожи-
дать дальнейшего оттока валютных 
депозитов, поскольку помимо указан-
ной категории вкладчиков деньги мо-
гут снимать предприниматели на ре-
шение срочных задач»,— отмечает он.

В основном люди продавали ва-
люту на высоких курсах и размеща-
ли эти средства в рублях, комменти-
руют в банке «ФК Открытие». Банков-
ские вкладчики могли обменивать не 
только безналичную, но и наличную 
валюту на фоне падения рубля, что-

бы зафиксировать доход, и перево-
дили ее на рублевые счета, допускает 
главный экономист «ПФ Капитал» Ев-
гений Надоршин. По его словам, рост 
средств на счетах населения традици-
онен для февраля, однако в конце этой 
зимы прирост средств был сильнее, 
чем, например, в 2016–2018 годах. 
По данным отчетности банков, объ-
ем средств физических лиц на рубле-
вых счетах в феврале вырос почти на 
390 млрд руб. и достиг 29,7 трлн руб. 
«В марте мы можем увидеть еще боль-
ший объем конвертации валютных 
средств в рубли: курса, когда доллар 
стоит более 70 руб., не было уже дав-
но»,— отмечает Евгений Надоршин. 
По итогам февраля на валютные вкла-
ды приходилось $93,2 млрд.

Привлекательность размещения 
средств в валюте падала по мере сни-
жения ставок. От вкладов в евро бан-
ки активно уходили в прошлом году. В 
марте этого года ряд банков либо объя-
вили об отказе принимать долларовые 
депозиты (Райффайзенбанк), либо рез-
ко снизили по ним ставки (Ситибанк, 
Росбанк, ВТБ). С учетом этой тенденции 
клиенты все менее активно размеща-
ют на них свои средства, отдавая пред-
почтение рублевым депозитам, где 
ставки значительно выше, указывают в 
ВТБ. В начале 2020 года средневзвешен-
ная ставка по долларовым вкладам со-
ставляла символические 0,15–1,16% в 
зависимости от срока привлечения.

Несмотря на то что ставка по валют-
ным вкладам снизилась в марте, доход 
от переоценки увеличился, указывает 
аналитик Газпромбанка Андрей Клап-
ко. «Паттерн февраля показывает, что 
какая-то часть вкладчиков может рас-
ценить это как сигнал к фиксации»,— 
отметил он. Курс доллара в начале ме-
сяца взлетел более чем на 20% и превы-
сил уровень 80 руб./$. Впрочем, часть 
средств от конвертации пошла на фон-
довый рынок после резкого падения 
котировок в середине месяца (см. „Ъ“ 
от 18 марта). Впрочем, наблюдаемое ра-
нее обнуление валютных ставок вряд 
ли могло отпугнуть население, заклю-
чает господин Надоршин. «Разрыв воз-
можного выигрыша от обесценения 
рубля и ставок по рублевым депози-
там слишком велик»,— констатирует 
господин Надоршин.

Ольга Шерункова

Вкладчики  
снимают валюту
Доллары взяли курс на рубли

Я думаю,  
что не раньше  

второй половины 2020 года, 
если не будет происходить 

каких-то непонятных 
изменений,  

мы будем смотреть,  
что у нас произошло  

с рынком
— Владимир Чистюхин,

зампред ЦБ,  
28 ноября 2019 года  

(цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А
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Вызванный падением доходов 
населения спад покупательского 
спроса может вынудить девело
перов снизить стоимость но
востроек в Москве на 5–10%. 
Но этой меры, вероятно, будет 
недостаточно, чтобы повысить 
доступность жилья.

Доступность жилья в Москве 
в прошлом году не выросла: в сред-
нем по его итогам домохозяйству тре-
бовалось 7,8 года для того, чтобы нако-
пить на стандартную квартиру в ста-
рых границах города, говорится в ис-
следовании «Метриума». Это соответ-
ствует значению 2018 года. Аналити-
ки отмечают, что доступность жилья 
не увеличилась, несмотря на то, что 
согласно данным Росстата, доходы мо-
сквичей выросли на 7%: в среднем 
по итогам прошлого года семья 
из двух человек могла заработать 
1,3 млн руб. в год за вычетом прожи-
точного минимума — 19,8 тыс. руб. 
в месяц на каждого члена семьи.

Отсутствие положительной дина-
мики в «Метриуме» связывают в том 
числе с ростом стоимости жилья. Ана-
литики уточняют, что средняя стои-
мость лота в новостройке за 2019 год 
выросла на 5%, до 10,1 млн руб. Генди-
ректор Level Group Кирилл Игнахин 
говорит, что был и позитивный мо-
мент — снижение стоимости ипоте-
ки. В этом году управляющий партнер 
компании «Метриум» Мария Лити-
нецкая ждет снижения доступности 

жилья: реальные доходы населения 
за счет девальвации рубля на 20–25% 
снизятся более ощутимо, чем цены 
на новостройки.

Начало года характеризовалось 
ростом цен на новостройки. Так, 
по оценкам директора департамента 
проектного финансирования Est-a-
Tet Романа Родионцева, по итогам 
первого квартала средняя стоимость 
новостроек в Москве составила 
259 тыс. руб. за 1 кв. м. Это на 9,2% вы-
ше значения за аналогичный период 
прошлого года и на 4,3% превышает 
показатель конца 2018 года. Но, 
по наблюдениям экспертов «Азбуки 
жилья», этот тренд уже меняется. 
«Март принес одновременно три 
проблемы: снижение стоимости 
нефти, ослабление рубля и ухудше-
ние ситуации, связанное с корона-
вирусом по всему миру»,— поясняет 
гендиректор «Азбуки жилья» Дмит-
рий Косьмин. Несмотря на то что 
о серьезной отрицательной динами-
ке пока говорить рано, в сегменте 
экономкласса новостройки в марте 
подешевели на 1,9% относительно 
февраля, для жилья класса комфорт 
снижение составило 0,7%. Если ситу-
ация в экономике не изменится 
за два месяца, то первичное жилье 
подешевеет на 5–10%, предполагает 
он. При этом господин Косьмин 
не исключает, что снижение будет 
не прямым, а произойдет за счет раз-
личных скидок и акций.

Мария Литинецкая предполагает, 
что о реальном снижении цен можно 
будет говорить только осенью. Она 
считает сложившуюся конъюнктуру 
рынка лучше, чем в кризис 2014–2015 
годов, когда за резким ростом спроса 
последовал обвал продаж. «Тогда 
он был связан с резким подорожани-
ем ипотеки, сейчас условия остаются 
на приемлемом уровне»,— указывает 
госпожа Литинецкая. 

Сами девелоперы пока настроены 
позитивно. Директор по продажам ГК 
«Гранель» Арсланов Рустам не сомнева-
ется, что страх перед снижением дохо-
да может заставить многих отложить 
вопрос о покупке недвижимости. 
Но директор по маркетингу и прода-
жам Lexion Development Алексей Лух-
тан уверен, что говорить об уверенном 
снижении спроса на этом фоне пока 
преждевременно: карантин — крат-
косрочная мера, после снятия которой 
на рынке может реализоваться отло-
женный спрос. Гендиректор VNS Real-
ty Яна Глазунова говорит, что после за-
явления президента о налоге на доход 
по вкладам многие задумались о пере-
воде сбережений в недвижимость. 
Председатель совета директоров «Бест-
новостроя» Ирина Доброхотова счита-
ет, что стимулировать активность по-
купателей застройщики могут не толь-
ко с помощью ценообразования: «Всег-
да можно вывести пул квартир по бо-
лее привлекательным ценам».

Александра Мерцалова

Девелоперы ушли на карантин
Снижение цен не сделает жилье доступнее

Производители керамических 
материалов опасаются, что из
за возможного кризиса в эко
номике на фоне пандемии 
 COVID19 могут лишиться ка
налов поставок необходимых 
компонентов и оборудования 
из Италии и Испании. По подсче
там участников рынка, отрасль 
может потерять до 200 млрд руб. 
Чтобы этого не случилось, они 
просят помощи у федерально
го правительства, причем 
не только налоговых каникул, 
но и льгот для застройщиков, 
 которые будут использовать 
 керамические материалы 
 российского производства. 

Ассоциация производителей кера-
мических материалов (АПКМ) в пись-
ме (копия есть у „Ъ“), направленном 
на прошлой неделе премьеру Михаи-
лу Мишустину, предложила меры 
поддержки отрасли. В этом списке 
есть уже ставшие традиционными 
просьбы: компенсация выплат персо-
налу при вынужденном простое, на-
логовые льготы, субсидирование ста-
вок по кредитам. Производители над-
еются и на обнуление пошлин на ввоз 
сырья, комплектующих и оборудова-
ния, не имеющих аналогов в России. 
Большая часть из этого списка, по сло-
вам членов АПКМ, поступает из Ита-
лии и Испании, где сейчас наиболее 
сложная ситуация с распространени-
ем COVID-19. По словам директора 
АПКМ Альберта Попова, большие ри-

ски могут быть с вынужденной оста-
новкой части оборудования: если по-
требуется срочная его замена, то с уче-
том ситуации в Италии и Испании по-
ставок придется ждать долго. При 
этом, продолжает он, без господдер-
жки потери отрасли могут достигнуть 
200 млрд руб., учитывая, что в каждое 
из 20 действующих в стране предпри-
ятий инвестировано от 4–5 млрд 
до 20 млрд руб.

В списке предложений АПКМ есть 
и нетрадиционные меры на фоне 
просьб представителей остальных от-
раслей. Так, ассоциация предлагает 
удержать баланс спроса на внутрен-
нем рынке. Для этого необходимо раз-
работать механизмы компенсации 
или льгот для застройщиков при по-
купке керамической продукции у рос-
сийских предприятий. Это предложе-
ние появилось не случайно. По сло-
вам господина Попова, импортная 
продукция пользуется большим спро-
сом у застройщиков не из-за качества 
и не по экономическим причинам. 
По его словам, импортеры и произво-
дители закладывают в цену продук-
ции «бонус» для тех, кто отвечает в де-
велоперских компаниях за закупку 
стройматериалов. Опрошенные „Ъ“ 
крупные застройщики жилья утвер-
ждают, что у них такая практика не ис-
пользуется. Более того, отмечает ди-
ректор по проектированию ГК «Гра-
нель» Наталья Полушина, при строи-
тельстве массового жилья девелоперы 
в 95% случаев закупают материалы 

у российских производителей, что 
снижает их уязвимость от валютных 
колебаний. Другое дело, продолжает 
эксперт, девелоперы, строящее доро-
гое жилье: там для покупателей важ-
ны бренды используемых строймате-
риалов, но этот сегмент очень узок. 
Механизм субсидирования позволит 
не только повысить общий объем ло-
кализации на рынке, но и увеличить 
закупки у российских производите-
лей более дорогих вариантов отделоч-
ных материалов, считает директор де-
партамента закупок ГК «А101» Георгий 
Криницын. Один из девелоперов 
на рынке коммерческой недви-
жимости говорит, что импортные ке-
рамические материалы используются 
при строительстве бизнес-центров 
класса А, но с учетом возможного ухуд-
шения экономики в ближайшее вре-
мя этот сегмент окажется не в лучшей 
ситуации. 

В аппарате Михаила Мишустина 
не предоставили комментария. Вице-
премьер Марат Хуснуллин, курирую-
щий в том числе строительный сек-
тор, 26 марта заявлял, что власти будут 
следить за ценообразованием строй-
материалов, чтобы не допустить кри-
тического роста их стоимости. В поне-
дельник в аппарате господина Хус-
нуллина не предоставили коммента-
риев по ситуации с производителями 
керамических материалов.

Халиль Аминов,  
Алексей Полухин,  
Елизавета Макарова

На кризис кладут плитку
Производители предложили поддержать спрос на свою продукцию

Столкнувшиеся с необходимо
стью фактически прекратить 
 работу до 1 июня этого года пред
приятия санаторнокурортной 
отрасли опасаются массовых 
банкротств частных игроков 
рынка, многие из которых вы
ступают градообразующими. 
Для предотвращения этого биз
нес предлагает наделить здрав
ницы льготами для малых 
и средних предприятий, а также 
дать права на беспроцентные 
кредиты и налоговые послабле
ния в течение трех месяцев с мо
мента восстановления спроса.

Полная остановка работы россий-
ских санаториев по решению прави-
тельства на ближайшие два месяца 
может привести к потере всей россий-
ской отрасли санаторно-курортного 

лечения. Об этом говорится в письме 
председателя Ассоциации организа-
торов оздоровительного туризма 
и корпоративного здоровья Елены 
Трубниковой главе Минэкономики 
Максиму Решетникову. Копия обра-
щения есть у „Ъ“. По оценкам органи-
зации, суммарно в России 1,8 тыс. са-
наториев, из которых 700 — государ-
ственные, остальные находятся 
в частных руках. Ежегодно в них оста-
навливаются 6,5 млн человек. Госпо-
жа Трубникова опасается, что бан-
кротство грозит  прежде всего част-
ным структурам. Она подчеркивает, 
что для таких городов, как Белокури-
ха, Кисловодск, Пятигорск и Ессенту-
ки, эти учреждения выступают градо-
образующими предприятиями.

Ассоциация предлагает комплекс 
мер. Во-первых, включение санатор-

но-курортных организаций и гости-
ниц в перечень субъектов малого 
и среднего предпринимательства, что 
позволит претендовать на льготы 
и субсидии, объявленные президен-
том Владимиром Путиным 25 марта 
(налоговые, мораторий на подачу за-
явлений о банкротстве и т.д.). Однов-
ременно здравницы рассчитывают 
получить право возвращать средства 
за лечение в рассрочку с момента за-
прета на прием пациентов и на срок 
до 180 дней после снятия карантина, 
если услуга была прекращена или от-
менена. Кроме того, санатории пре-
тендуют на беспроцентные кредиты 
на операционные расходы и рассроч-
ку при оплате коммунальных услуг.

Отдельный комплекс мер предла-
гается для восстановления спроса 
на три месяца после снятия каранти-

на. В их числе — продление отсрочки 
по налогам и арендным платежам 
на землю, а также пролонгация кани-
кул по налогу на имущество. Кроме 
того, санатории хотят получать от го-
сударства субсидии на возмещение 
процентов по кредитам. В Минэконо-
мики не ответили на вопросы „Ъ“.

Эксперты невысоко оценивают 
шансы здравниц. Партнер «НЭО Цент-
ра» Алексей Волостнов в принципе 
сомневается, что отрасли удастся по-
лучить дополнительные меры под-
держки в условиях бюджетного дефи-
цита. Партнер практики налоговых 
споров МЭФ PKF Александр Овеснов 
отмечает при этом, что санатории 
просят всего три месяца налоговых 
каникул после восстановления спро-
са: «Для особо пострадавших отра-
слей правительство планирует до ше-
сти месяцев рассрочки». В целом с точ-
ки зрения налоговых преференций 
запросы санаторно-курортных пред-
приятий значительно скромнее, чем 
у других отраслей, указывает он.

Гендиректор санаторно-курортно-
го объединения «Калининградпро-
фкурорт» (управляет санаториями 
«Янтарный», «Отрадное» и «Зелено-
градск») Дмитрий Рыжов говорит, что 
основные расходы на период про-
стоя придутся на зарплату персона-
ла, отчисления в страховые фонды, 
коммунальные платежи и налоги. 
Управляющий партнер здравницы 
«Лаго-Наки» Татьяна Мамонтова до-
бавляет, что вопрос возмещения сто-
имости бронирований туристам 
окончательно не урегулирован: 50% 
гостей попросили перенести даты за-
ездов, большинство остальных бро-
ней аннулированы с условием после-
дующего перебронирования. Требу-
ет деньги назад, по ее оценкам, толь-
ко 1% клиентов, но четких разъясне-
ний о том, как именно проводить 
возврат средств, пока нет. Госпожа 
Мамонтова говорит, что в ближай-
шем будущем санаторий может рабо-
тать в качестве обсервации для рос-
сиян, вернувшихся из-за рубежа: для 
начала работы по госконтракту уже 
направлены документы.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Здравницы нуждаются в лечении
Санаторно-курортная отрасль опасается банкротств

Новым источником дохода таксистов может 
стать доставка товаров. «Планируем инвестиро-
вать в развитие этого направления. Оно может 
также стать драйвером заказов такси»,— говорит 
Владимир Исаев. ГК «Везет» уже организовала до-
ставку на юге страны и ведет переговоры с не-
сколькими продуктовыми и лекарственными ри-
тейлерами для организации бесконтактной до-
ставки населению и планирует «пилот» в несколь-
ких городах. Доставка через «Везет» в городах, где 
она работает, стоит 200 руб. Сервис доставки про-

рабатывает и «Ситимобил». «Теоретически такой 
сервис мог бы загрузить водителей и дать им воз-
можность зарабатывать на фоне снижения спроса 
со стороны пассажиров»,— полагают в компании.

По словам Ирины Зариповой, таксисты и так-
сопарки в таких условиях нуждаются в снижении 
или отсрочке платежей по лизингу или аренде по-
мещений, уже «прорабатывается ряд мер». Осо-
бенно с учетом того, что уже в июне на рынке, 
по ее мнению, произойдет «вброс кадров», по-
скольку многие менеджеры среднего звена оста-
нутся без работы. «Мы смотрим на это как на угро-
зу. Если законопроект о такси не будет оператив-

но рассмотрен, на рынке может быть избыток не-
легалов, работающих без необходимых докумен-
тов»,— предупреждает госпожа Зарипова.

Глава комитета по развитию транспортного об-
служивания пассажирских перевозок Москов-
ской ТПП Богдан Коношенко считает, что необхо-
димо повысить спрос на сами услуги такси, а агре-
гаторам — снизить комиссию с заказа для водите-
лей, рассуждает он. В то же время «без помощи го-
сударства вряд ли удастся обойтись: власти могут 
субсидировать, например, затраты на дезинфек-
цию автомобилей».

Дмитрий Шестоперов

Таксистам остановили счетчик

Во-вторых, по словам собеседни-
ка, можно будет отслеживать соблю-
дение полного карантина отдель-
ных зон. «Можно выделить особо 
опасные здания или подъезды и по-
зволить системе уведомлять о том, 
что в них кто-то входил. Также до-
полнительные камеры могут быть 
установлены на входах в парки 
и особенно людные места»,— пояс-
няет источник. Камеры также будут 
собирать обезличенную статистику, 
которая позволит увидеть террито-
рии и дома, где поток людей не со-
кратился, и понять, с чем это связа-
но. «Это решило бы проблему „со-
бачников“, которые под предлогом 
прогулок с домашними животными 
ходят по своим делам, как это дела-
ют граждане в Италии»,— поясняет 
собеседник.

Необходимые технологии город 
уже закупил. Департамент инфор-
мационных технологий (ДИТ) Мо-
сквы купил систему NtechLab еще 
в январе, сообщали тогда «Ведомо-
сти». Начальная конкурсная цена со-
ставляла 200 млн руб., итоговую сто-
имость стороны не раскрыли. 
В NtechLab и ДИТ отказались от ком-
ментариев. Для системы распозна-
вания лиц мэрия также закупила 
серверы, устройства обработки дан-
ных и компьютеры с графическими 
ускорителями американской Nvidia 
на 1,2 млрд руб. у компании «Макси-
маТелеком», сообщал „Ъ“ 20 ноября 
2019 года. Позже власти закупили 
у той же компании оборудование 
для  обработки видеоданных 
на транспорте за 1,8 млрд руб.

Один из источников „Ъ“ утвер-
ждает, что закупленные мощности 
пока полностью не развернуты 
и могут использоваться только ча-
стично, «соответственно, большую 
часть работы по отслеживанию на-
рушителей карантина придется де-
лать вручную». По его словам, влас-
ти также хотят вместе с видеонаблю-
дением использовать данные сото-
вых операторов. Система геопози-
ционирования по мобильной сети 
может работать на принципе опре-
деления сигнала с помощью трех 
и более базовых станций с поправ-
кой на данные от GPS или ГЛОНАСС 
в телефоне, поясняет руководитель 
группы поддержки продаж сетевых 
решений «Инфосистемы Джет» 
Дмитрий Каросанидзе. Если ис-
пользовать только систему геолока-
ции, то в условиях городской за-
стройки могут возникнуть пробле-
мы: плотность домов высокая, дома 
многоэтажные и в них много лю-
дей. При этом точность определе-
ния составляет 2–5 м. «Получается, 
что мы можем определить, что чело-
век, больной коронавирусом, нахо-
дится в таком-то доме, но на каком 

этаже и в каком подъезде — уже 
не можем»,— поясняет эксперт. Си-
стема станет эффективна, если до-
полнить аналитику данными с ви-
деокамер, указывает он.

Такая система уже работает в Ки-
тае, к ней добавляют еще и инфор-
мацию с тепловизоров о температу-
ре пользователя и передают в цент-
ры оперативного реагирования, на-
поминает господин Каросанидзе. 
На Тайване также есть система, ко-
торая отслеживает маршрут абонен-
та. «Стоимость системы может силь-

но варьироваться в зависимости 
от готовности технической базы 
оператора, но в любом случае она 
будет разворачиваться не меньше 
трех-четырех недель»,— считает 
эксперт.

В Москве будет использована 
та же технология, что и в Европе, 
предполагает гендиректор Infosecu-
rity Кирилл Солодовников. «Она бу-
дет получать информацию от опера-
торов сотовой связи, что позволит 
в короткие сроки получить карту 
жителей, анализировать и прогно-
зировать перемещения, предотвра-
щая их скопление в одном месте»,— 
считает он.

При этом геоданные абонентов 
и медицинская информация гра-
ждан охраняются законом «О связи» 
и Конституцией, а сбор, хранение, 
использование и распространение 
информации о частной жизни лица 
без его согласия не допускаются, на-
поминает директор по правовым 
инициативам Фонда развития ин-
тернет-инициатив Александра Оре-
хович, то есть потребуются законо-
дательные изменения. О том, что 
введение контроля за москвичами 
потребует принятия федерального 
закона, который позволит «более ак-
тивно работать по этому вопросу», 
30 марта заявлял и Сергей Собянин.

Юлия Тишина,  
Юлия Степанова

Камеры нарушенного 
соблюдения

Надеюсь, что к концу 
недели у нас будут 

информационные системы, 
которые позволят нам 

практически полностью 
контролировать 

передвижения граждан
— Сергей Собянин,
мэр Москвы, 30 марта  
(цитата «Интерфакс»)

Ц И Т А Т А
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Коронавирус, похоже, сорвал два глав-
ных для России поединка ближайших 
недель. В первом из них — в середине 
апреля — Хабиб Нурмагомедов должен 
был защищать неофициальный статус 
короля смешанных единоборств (MMA) 
в матче с американцем Тони Фергюсо-
ном. Во втором — в начале мая — боксер 
Александр Поветкин планировал сра-
жаться за звание временного чемпиона 
в супертяжелом весе по версии Всемир-
ного боксерского совета (WBC) с британ-
цем Диллианом Уайтом. Впрочем, про 
матч Поветкина хотя бы с некоторой до-
лей уверенности можно сказать, что он 
все-таки не отменен, а лишь отложен 
на два месяца.

чера в одну из самых востребован-
ных страниц соцсетей превратился аккаунт 
в Instagram с 19,4 млн подписчиками, при-
надлежащий российскому борцу смешан-
ных единоборств Хабибу Нурмагомедову. 
Именно там Нурмагомедов рассказывал о 
ситуации со своим следующим поединком. 
Речь о его бое с Тони Фергюсоном, потенци-
альном суперхите года в MMA.

В этом поединке, назначенном на 18 апре-
ля, россиянин должен был защищать не толь-
ко официальный титул чемпиона UFC, глав-
ного промоушена в смешанных единоборст-
вах, в легком весе (до 70 кг), но и неофици-
альный — короля жанра. Его Нурмагомедов, 
в чьем послужном списке нет ни единого по-
ражения, заработал, расправившись в 2018 
году с ирландцем Конором Макгрегором, 
прежним безусловным фронтменом MMA. А 
минувшей осенью он подтвердил статус, так-
же досрочно выиграв у очень крепкого аме-
риканского бойца Дастина Пуарье.

Следующим его соперником стал опыт-
ный и обладающий шикарным «рекордом» 
(в нем три проигрыша, но последний дати-
руется 2012 годом) американец Тони Фер-
гюсон. Бой Нурмагомедова с ним вызывал 
колоссальный ажиотаж. А глава UFC Дейна 
Уайт, даже когда пандемия коронавируса 
уже выбивала из календаря одно событие за 
другим, давал понять, что намерен во что бы 
то ни стало его устроить — пусть не в Нью-
Йорке, первоначально запланированном 
как место его матча.

Между тем из прямой трансляции в акка-
унте Хабиба Нурмагомедова, по сути, следова-
ло, что бой состояться не может. Нурмагоме-
дов рассказывал, как узнал о том, что UFC на-
мерен перенести его из Нью-Йорка в Абу-Да-
би: «За месяц до схватки мы решили улететь в 
Эмираты. Когда мы туда прилетели, границы 
уже были закрыты. Вернулись в Россию. Но и 
отсюда уже запретили выезд. Также закрыли 
выезд в Америке, Европе. Все на карантине». 
Дальше он напомнил о том, что в данный мо-
мент находится в Дагестане, притом что имен-
но 30 марта Россия окончательно закрыла гра-
ницы. «Продолжаю тренировки, но не знаю 
зачем. Говорят, UFC все же готовит турнир 
в Америке, они договариваются с каким-то 
штатом. Они могут провести турнир без меня. 
Пусть действуют по закону. Слышал, что они 

ищут соперника для Тони Фергюсона»,— го-
ворил Нурмагомедов. И добавлял, что «не мо-
жет вылететь из страны». А чуть позже его от-
ец и тренер Абдулманап Нурмагомедов при-
знавался ТАСС, что сын «был готов как никог-
да» и что хотя вероятная отмена боя «не вели-
кая трагедия», но Тони Фергюсона, которого 
эксперты, например, телеканала ESPN, назы-
вали крайне неудобным оппонентом для рос-
сиянина, «хотелось победить».

«Коронавирусное» ЧП на самом деле про-
должение удивительной, наверняка беспре-
цедентной истории с Нурмагомедовым и 
Фергюсоном. Вообще-то Хабиб Нурмагоме-
дов, тогда еще молодой боец, только-толь-
ко заставивший задуматься о масштабе сво-
его таланта, должен был впервые пересечь-
ся с Тони Фергюсоном, уже почти что вете-
раном, еще в конце 2015 года. Бой был анон-
сирован, но за пару месяцев до него выясни-
лось, что у Нурмагомедова травма и залечить 
он ее не успевает.

Сражение перенесли на апрель 2016 года. 
Но теперь уже Фергюсон отказался от высту-
пления, ссылаясь на проблемы с легкими. 
UFC, однако, не отказывался от идеи свести 
двух бойцов друг с другом и назначил бой 
Нурмагомедова и Фергюсона на март 2017 го-
да. Казалось, ничто уже не могло его сорвать. 
Но непосредственно перед матчем Нурмаго-
медов, шокировав публику, объявил, что из-
за интенсивной сгонки веса оказался в таком 
состоянии, в котором не до единоборств.

И это отнюдь не конец. UFC в четвертый 
раз санкционировал поединок Нурмагоме-
дова с Фергюсоном, запланировав его на 
апрель 2018 года. За неделю до него аме-
риканец отправился на предназначенное 
для раскрутки матча мероприятие и по до-
роге повредил связки колена. Так по край-
ней мере звучала версия его представите-
лей. Это была четвертая отмена. Теперь вот-
вот случится пятая.

Вторая важная для России новость, каса-
ющаяся единоборств, пришла уже из про-
фессионального бокса. Глава промоутер-
ской компании Matchroom Boxing Эдди 
Хирн, выступая на радиостанции Talksport, 
анонсировал срыв из-за пандемии крупного 
шоу. Оно должно было пройти 2 мая в Ман-
честере. А центральным боем в его афише 
был бой супертяжеловесов — по-прежнему 
наиболее популярного российского боксе-
ра Александра Поветкина и британца Дил-
лиана Уайта.

Для Поветкина поединок имел колос-
сальное значение. В 2019 году 40-летний ве-
теран вернулся на ринг после тяжелого по-
ражения от лучшего супертяжа мира Энто-
ни Джошуа и последовавших за ним опера-
ций на травмированных локтях, но, вопре-
ки прогнозам, смог благодаря победе над 
Хьюи Фьюри и ничьей с Майклом Хантером 
заработать право биться за титул временно-
го чемпиона Всемирного боксерского сове-
та. Это звание можно приравнять к званию 
официального претендента на титул основ-
ной. Он принадлежит сейчас британцу Тай-
сону Фьюри, разгромившему в феврале аме-
риканца Деонтея Уайлдера.

При этом Александру Поветкину пред-
стояло иметь дело с чрезвычайно классным 
противником. Диллиан Уайт справлялся со 
многими известными супертяжеловесами, а 
проиграл лишь однажды — в 2015 году Джо-
шуа. В рейтинге сильнейших бойцов кате-
гории BoxRec он находится на шестой пози-
ции, на строчку выше россиянина.

О том, каково будущее этого поединка, 
Эдди Хирн рассуждал осторожно: «К како-
му-то варианту бокса — при пустых трибу-
нах, в маленьких залах — мы, надеюсь, вер-
немся в июне…» А промоутерская кампания 
«Мир бокса» распространила сообщение, со-
гласно которому бой Поветкина с Уайтом по 
решению британских партнеров перенесен 
на 4 июля. Правда, вряд ли сейчас у кого-то 
может быть абсолютная уверенность в том, 
что ко второму летнему месяцу пандемия 
сойдет на нет.

Алексей Доспехов

ЕДИНОБОРСТВА

Жизнь их разлучает, 
как и прежде
Хабиб Нурмагомедов и Тони Фергюсон  
нашли еще один повод не встретиться

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Г Л У Б И Н А  П Л А Н И Р О В А Н И Я  
Б Ы Л А  Д В А  С  П О Л О В И Н О Й  Ч А С А »

Художественный руководитель Транссибир-
ского арт-фестиваля Вадим Репин рассказал 
Алексею Мокроусову о том, как приходилось 
менять фестивальные программы, и о том, 
каково это — играть концерт на камеру.

— Не жалеете, что программу пришлось пере-
иначивать на ходу?
— Мне жалко, но я не жалею. Было запланировано 
столько всего интересного, мы год работали над фе-
стивалем. Конечно, жалко, что все это пришлось забыть 
и действовать по фактической ситуации. Как в военное 
время. Приходилось импровизировать. Но у меня была 
очень сильная поддержка, прежде всего со стороны 
Светланы (Захаровой.— „Ъ“). Если честно, я ей дал 
несколько вариантов отхода, которые выглядели бы 
правильно и выполнимо. Это было абсолютно ее собст-
венное решение — прилететь на открытие.
— Насколько я знаю, она сомневалась до по-
следнего.
— Конечно.
— Когда было принято решение?
— В ночь перед полетом.
— Танцовщики тоже сомневались до послед-
него?
— Это уже был вопрос коллегиальности, преданности 
делу, потому что все, за исключением Дениса Мед-
ведева, выступали с ней в этой программе прежде. 
Но они все боялись, и еще как. Особенно сложно было 
Якопо Тисси, его родители в Италии, он хорошо знает, 
что происходит на пике всей этой истории. Решение 
выглядело героическим для всех. А глубина планиро-
вания была два с половиной часа.
— Но концерт открытия все же отменили.
— Его было невозможно сделать без многочисленных 
иностранных участников, выбора не было. Но посколь-
ку мы уже дней за десять до начала фестиваля поняли, 
что многое придется перенести на осень, «Летучая 
мышь» сразу попала в этот список.
— Будет ли фестиваль-2021 планироваться 
с учетом опыта этого года и, скажем, пытать-
ся развести русских и зарубежных участников 
по разным программам, чтобы при форс-ма-
жоре было бы легче менять солистов?
— Фестиваль невозможно планировать с учетом этого 
опыта. Но некоторые артисты уже подтвердили участие 
в осенней части программы, они будут «держать» сен-
тябрьские даты, ноябрьские и декабрьские, так что три-
четыре концерта уже есть. В октябре не могу я, ноябрь 
тоже забит, но я могу приехать на несколько дней. 
Декабрь был оставлен для отпуска, в крайнем случае 
придется проводить его на фестивале. Главное — мы 
заручились поддержкой губернатора Новосибирской 
области.
— А если карантин не снимут, концерты будут 
только с российскими исполнителями?
— Не знаю. Это уже не планирование. Сейчас столько 
отмен, организаторы по всей планете стараются 
перенести весенние планы на осень, там будет такое 
столпотворение концертов и предложений, если удаст-
ся за лето забыть вирус! Ощущение, что лет через 
сорок-пятьдесят потомки будут читать о нынешнем 
годе так, как мы читаем сегодня об испанке после 
Первой мировой. Но фестиваль 2021 года мы будем 
строить как обычно, делая вид, что ничего не было. 
Многое прояснится через три-четыре месяца.

— Легко ли находились замены?
— Все истории были разные. Кто-то боялся лететь, 
кто-то на карантине, кто-то играл свои концерты, 
которые в итоге отменились,— не знаю, жалеют 
они или нет. В итоге оказалось, что я играю каждый 
день программы, которые были разбросаны на весь 
фестиваль.
— Пустой зал — это как-то успокаивает?
— Нервничаю, как всегда. В концертах с оркестром 
или в камерных программах вдохновение у музыканта, 
радость исполнения — обычные именно для концерта, 
исполнение на камеру не то же самое, что генеральная 
репетиция. Хотя новая задача отнимает определенное 
время — необходимость привыкнуть к отсутствию 
публики в зале. Так что в каком-то смысле запись 
на камеру намного труднее.
— Но это и не студийная запись, которую вы 
не очень жалуете?
— Это абсолютно новый опыт, борьба двух миров 
в голове, вроде и не концертное исполнение, когда 
тебе дан единственный шанс, и не студийная запись, 
когда в любой момент можно повторить. Здесь другой 
тип риска, хотя в итоге каждый болеет за качество 
самого звука. Сама задача иная — передавать звуком 
эмоции в микрофон, это особое искусство. На концер-
те акустическая грязь порой как раз придает эмоции, 
в студии же микрофон хватает ее как что-то некаче-
ственное, каждый музыкант, готовясь к студийным 
записям, делает на это поправку.
— В моду поневоле входят онлайн-концерты, 
если ситуация с карантином затянется. Изме-
нят ли они нашу музыкальную жизнь?
— Думаю, внимание к ним сегодня — это первая реак-
ция, как дальше будет развиваться ситуация, непонят-
но, но наличие публики в зале — одна из важнейших 
составляющих, да и для слушателя живое исполнение 
важно. Скорее изменятся другие стороны концертной 
жизни, планирование или гонорары.
— Изменились ли гонорары в связи со сроч-
ной заменой программы?
— Нет, они обычные. Мы работаем в рамках нашего 
бюджета, это 40 млн руб. на все, исключений не будет.
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В Новосибирске прошел VII Транссибир-
ский арт-фестиваль. Почти половину 
программы форума, которым руково-
дит Вадим Репин, пришлось перенести 
на осень, но оставшаяся часть, выну-
жденно переехавшая в онлайн, вопре-
ки всем форс-мажорным обстоятельст-
вам оказалась успешной. Рассказывает 
Алексей Мокроусов.

естивальный год-2020 не задался. 
Уже отменились фестиваль в Вербье и Пас-
хальный в Зальцбурге; в Брегенце и в том же 
Зальцбурге по дням расписали график при-
нятия решений относительно летних фести-
вальных событий и дают понять, что готовы 
к самым разным сценариям.

На этом фоне состоявшийся-таки в Но-
восибирске Транссибирский арт-фестиваль 
под руководством Вадима Репина кажется 
чудом. Правда, что с программой не все бу-
дет в порядке, выяснилось еще накануне от-
крытия, когда отменили концерт с участием 
дирижера Саши Гётцеля и европейских пев-
цов: качественную замену в «Летучей мыши» 
Штрауса быстро не найти. Трудности множи-
лись, карантин для приезжающих из-за гра-
ницы обессмысливал многие программы: 
фестиваль строится по дружескому прин-
ципу, а друзья у Вадима Репина по всему ми-
ру. Следом исчезла обширная программа в 
Красноярске, Норильске и Самаре, отказа-
лись и от концертов в райцентрах Новоси-
бирской области.

В итоге фестиваль открылся програм-
мой «Па-де-де для пальцев и на пальцах» с 
участием Светланы Захаровой, Вадима Ре-
пина и пяти премьеров и ведущих соли-
стов Большого театра — во всех смыслах 
живое зрелище. Здесь и классическая хо-
реография Петипа и Фокина, и современ-
ная (хороши «Progetto Handel» и дуэт из ба-
лета «Караваджо», поставленные Мауро Би-
гонцетти). Первый фестивальный вечер од-
новременно оказался и последним, прове-
денным офлайн. После концерты шли без 
публики, их показывали сайт филармонии 
и местный телеканал ОТС (записи доступ-
ны), а концерт к юбилею музыкальной шко-

лы, в которой учился Репин, транслирова-
ли на YouTube — худрук фестиваля при пу-
стом зале вышел на сцену alma mater, кото-
рая сегодня обзавелась без преувеличения 
роскошным зданием с большим концерт-
ным залом. В концерте участвовали два 
юношеских оркестра — симфонический и 
русских народных инструментов, и выпуск-
ники прежних лет, в том числе запоминаю-
щийся баритон Гурий Гурьев.

Солистов у фестиваля в итоге было нем-
ного, но все как на подбор: пианисты По-
лина Осетинская и Андрей Коробейников, 
виолончелист Александр Бузлов и, конеч-
но, сам Репин, выступавший в каждой про-
грамме,— концерт Глазунова для скрипки с 
оркестром он играет четыре-пять раз в год, 
и каждый раз, судя по всему, как первый. 
А уж как с Коробейниковым и Бузловым 
он исполнил второе Фортепианное трио 
Брамса и трио Шостаковича «Памяти Сол-
лертинского»!

Еще одним героем фестиваля стал Но-
восибирский симфонический оркестр — 
и в Пятой симфонии Бетховена с дириже-
ром Михаилом Татарниковым, и особен-
но в Четвертой симфонии Прокофьева под 
управлением Валентина Урюпина, как ни 
странно, впервые прозвучавшей в Ново-
сибирске. Что Прокофьев завершит фести-
валь, аудитория не знала до последней ми-
нуты. При всего четырех репетициях сим-
фония, исполненная во второй редакции, 
прозвучала эпохально, объединив конец 
советских 1940-х с дягилевскими тради-
циями (изначально композитор использо-
вал материал «Блудного сына», вошедший в 
окончательную редакцию балета лишь вы-
борочно). Это не первое совместное высту-
пление оркестра и Урюпина; взаимное оча-
рование настолько сильно, что мало кого 
удивит, если однажды он станет главным 
дирижером новосибирцев. Возможно, они 
сыграют и осенью, на которую перенесе-
ны многие концерты фестиваля, в том чи-
сле мировые премьеры: «Тобольские царев-
ны» для симфонического оркестра Елены 
Демидовой и «La Sindone» («Плащаница») 
Арво Пярта для скрипки с оркестром, напи-
санная специально для Репина. Если всеоб-
щая изоляция не затянется.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Свет в окошке 
браузера
Транссибирский арт-фестиваль  
прошел вопреки эпидемии

Бой между Хабибом  
Нурмагомедовым (слева)  
и Тони Фергюсоном (справа)  
срывается уже в пятый раз   
ФОТО ZUFFA LLC / GETTY IMAGES
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Прокуратура Бразилии обвинила быв-
шего мэра Рио-де-Жанейро Эдуарду 
Паиса в коррупции и попытке мошенни-
чества в ходе подготовки города к лет-
ней Олимпиаде 2016 года. По версии 
властей, господин Паис, который на вы-
борах, намеченных на октябрь, намерен 
вновь занять мэрское кресло и даже ли-
дирует в предвыборной гонке, содей-
ствовал тому, чтобы олимпийские кон-
тракты получали нужные ему компании. 
Также он выплачивал им значительные 
суммы из городского бюджета за фак-
тически не осуществленные работы. 
Отметим, что разоблачения чиновников 
в связи с Играми-2016 появляются регу-
лярно. А бывший губернатор штата Рио-
де-Жанейро и вовсе отбывает столетний 
срок за коррупцию.

ывший мэр Рио-де-Жанейро Эдуар-
ду Паис (пост градоначальника он занимал 
до 2017 года) стал фигурантом дела о корруп-
ции, открытого прокуратурой Бразилии. По 
версии властей, господин Паис в ходе под-
готовки города к летней Олимпиаде 2016 го-
да активно способствовал тому, чтобы кон-
тракты на строительство олимпийских объ-
ектов доставались нужным ему компаниям. 
В частности, утверждается, что под влияни-
ем экс-мэра тендеры на возведение объектов 
в Deodoro Olympic Park, одном из двух олим-
пийских кластеров, были составлены таким 

образом, что отсекли заявки примерно 40 за-
интересованных в строительстве компаний. 
Дело в том, что условия тендеров предусма-
тривали возведение сразу семи объектов на 
сумму $129 млн (общий бюджет организа-
ции Олимпиады превысил $13 млрд). Хотя, 
как считает прокуратура, разумнее было раз-
бить заказ на части.

Из потенциальных претендентов соответ-
ствующими тендеру возможностями распо-
лагал только консорциум, созданный компа-
ниями Queiroz Galvаo и OAS. Именно первая 
считается ключевым выгодоприобретате-
лем схемы господина Паиса. Дело в том, что 
Queiroz Galvаo не располагала требуемыми 
лицензиями на все предусмотренные виды 
работ. А у OAS таковые имелись. В результа-
те, полагает следствие, именно Эдуарду Паис 
инициировал создание консорциума. Кро-
ме того, бывший мэр Рио-де-Жанейро подо-
зревается в незаконной выплате бюджетных 
средств Queiroz Galvao. Компания должна 
была провести большой объем земляных ра-
бот на месте возведения олимпийских объ-
ектов, но вместо 2 млн тонн грунта вывезла 
значительно меньше. Это, однако, не поме-
шало мэрии заплатить фирме $24 млн, при-
читавшиеся за полный цикл работ.

Сам Эдуарду Паис категорически отвер-
гает обвинения и считает, что они являют-
ся способом повлиять на его шансы вновь 
занять должность мэра города. Выборы со-
стоятся в октябре этого года. Согласно опро-
сам, господин Паис возглавляет предвыбор-
ную гонку.

Стоит, однако, отметить, что Эдуарду Па-
ис уже не в первый раз сталкивается с обви-
нениями в нарушении законов при подго-
товке к Олимпиаде. Да и вообще Игры-2016, 
если исходить из официальной информа-
ции, могут претендовать на то, чтобы счи-
таться самыми коррумпированными в исто-
рии (в том, что касается именно злоупотре-
блений при возведении объектов). Доста-
точно сказать, что бывший губернатор шта-
та Рио-де-Жанейро Сержиу Кабрал сейчас 
отбывает столетний срок за хищения и мо-
шенничество в ходе реализации олимпий-
ского проекта. Собственно, именно он летом 
прошлого года заявил в суде под присягой, 
что к коррупционным схемам были при-
частны и другие высокопоставленные руко-
водители Бразилии. В частности, господин 
Кабрал признал, что заплатил около $2 млн 
бывшему президенту Международной феде-
рации легкой атлетики (WA) Ламину Диаку 
и его сыну Папе Массате Диаку за обеспече-
ние дополнительных голосов представите-
лей африканских стран на выборах столи-
цы Игр-2016. Так вот, как сказал Сержиу Каб-
рал, Эдуарду Паис, хоть и не участвовал лич-
но в организации сделки, все же был о ней 
прекрасно осведомлен. Равно как и бывший 
президент Бразилии Луис Инасиу Лула да 
Силва. Последний был осужден на 12 лет ли-
шения свободы за коррупцию и отмывание 
денег, провел в заключении почти 600 дней, 
но в прошлом году был выпущен на свободу 
до завершения всех возможных апелляций.

Александр Петров

СКАНДАЛЫ

Следы Эдуарду Паиса  
нашли на олимпийских объектах
Бывшего мэра Рио-де-Жанейро обвиняют в хищениях  
и мошенничестве при подготовке к Играм-2016
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